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EL GÜERO TAMAZULA
PROYECTA DETONAR

DESARROLLO DEL MUNICIPIO

•Salvador Cosío  •Javier Medina Loera  •Óscar Constantino  •Mónica Ortiz  •Héctor Romero Fierro  
•Óscar Ábrego  •Carlos Salinas Osornio  •Flavio Mendoza  •Sócrates Campos Lemus  •César Íñiguez

“TAMAZULA TIENE UN GRAN POTENCIAL PARA 
EJERCER UN GRAN LIDERAZGO REGIONAL EN 
MATERIA DE PRODUCCIÓN AGRÍCOLA Y GANADERA, 
EN LO INDUSTRIAL Y EN LO TURÍSTICO, Y QUE 
QUIERO AYUDAR A DETONARLO”.

Francisco Javier 
Alvarez Chávez, 
candidato a alcaldía 
de Tamazula  de la 
coalición PAN-PRD-MC

JUAN CARLOS 
VILLARREAL
CONGRUENCIA
Y HONESTIDAD

MC COMETE 
ERROR HISTÓRICO DE APOYAR 
A ANAYA

Su paso por el 
sector público 
y privado.

ALBERTO URIBE

Candidato a 
presidente 
municipal 

por Morena.

ALBERTO 
MALDONADO
EN TLAQUEPAQUE 
HAY QUE CAMBIAR 
Y PONER ORDEN
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tamientos jurídicos diferentes, el principio general debería ser 
que, por elemental igualdad, todo mexicano reciba el mismo 
tratamiento legal en situaciones semejantes (sin importar si eres 
chihuahuense o defeño).

En pocas palabras, la uniformidad legal nacional ahorra 
tiempo, dinero y esfuerzo. A veces, el legislador federal emite 
leyes generales para orientar el dictado de leyes federales y lo-
cales, pero esta herramienta ha probado ser inútil en la práctica.

Se hable de acceso a la información pública o de tutela de 
derechos, en México las leyes generales no han funcionado (y 
son debatibles desde el punto de vista constitucional): a final de 
cuentas, sigues teniendo 32 tratamientos distintos de un mismo 
tema.

Otro problema de la legislación es 
la orientación sobrerregulatoria, es de-
cir, el legislador suele poner requisitos 
y cargas innecesarias o ineficientes. El 
ejemplo típico son las normas admi-
nistrativas y tributarias.

La actitud del político es la del que 
no tiene que sufrir los efectos de una 
regla... y eso hace que las ocurrencias 
abunden en la legislación.

Además, muchos políticos jamás 
han estado en el sector de negocios o 
productivo, así que la práctica de las 
cosas les resulta ajena.

Adam Smith dijo que los impues-
tos debían ser fáciles de pagar, por ser 
cómodo su trámite y poco gravoso su 
monto. Esto es aplicable a toda regu-
lación... y es precisamente lo que no 
se hace.

Y antes de que digan que no se 
puede, recuerden que en Canadá sólo 
se requiere un día de trámites para 
abrir un negocio.

El cuarto problema es que el dise-
ño de leyes no responde al criterio de 

eficiencia/eficacia: se legisla sin importar el costo de lo regula-
do y sin considerar si puede ser cumplido en la mayoría de los 
casos.

¿Por qué se legisla así? Porque no se usan métodos de análi-
sis económico y de políticas públicas.

En la mayoría de los casos, la decisión de lo que se pone en 
la ley surge «de la vibra» de legislador, no de métodos verifica-
bles. En pocas palabras, hacen las leyes a lo tarugo.

Pero existe una Ley General de Mejora Regulatoria, me di-
rán algunos. Cierto, pero, en México, la revisión del impacto 
regulatorio sólo se hace en trámites, servicios y reglamentos: 
las leyes no se someten a ese análisis, como sí sucede en otros 
países.

En conclusión, México necesita:

• Menos leyes;
• Más sistemáticas y uniformes;
• Menos cargas en las leyes (y que sean más fáciles de cumplir); e
• Instancias técnicas para el diseño legal bajo criterios de efi-
ciencia/eficacia.

Así que, la próxima vez que les digan que «la impunidad 
es la mayor causa de la corrupción», pueden responder que eso 
es falso, ya que las malas leyes generan mucha corrupción: las 
cumplen porque son tramposas.

Torcer la ley es uno de los deportes nacionales, la fra-
se «hecha la ley, hecha la trampa» parece un signo 
distintivo de la cultura nacional. La identidad mexi-
cana está unida al sacar ventaja del otro. Por tanto, 

el mayor problema de corrupción no es la impunidad, sino la 
trampa.

Los mayores casos de corrupción en México son aquellos 
en los que «se aplicó la ley», pero a) esa ley estaba malhecha; 
o b) la aplicación de la ley se hizo tramposamente. Incluso, en 
los casos de soborno, la forma suele ser legal.

Este problema de malas leyes no implica que no sea im-
portante la cultura de la denuncia, aunque, de hecho, los mo-
vimientos de denuncia suelen tener un contenido antijurídico 
(de linchamiento), impulsado políti-
camente. Linchar es todo lo contrario 
al Estado de Derecho.

¿Por qué tenemos malas leyes? 
Porque son elaboradas sin criterios 
técnicos, profesionales y porque los 
operadores jurídicos tienden a querer 
jugar con cartas marcadas, con prác-
ticas como a) controlar al decisor 
(juez, agente); b) manejar a ambas 
partes; o c) con fraude a la ley.

Cuatro son los problemas princi-
pales de la legislación mexicana: 1) 
falta de sistematicidad; 2) regionalis-
mo irracional; 3) orientación sobre-
rregulatoria; y 4) falta de criterio de 
eficiencia/eficacia en el diseño legal.

La falta de sistematicidad legal 
en el México contemporáneo tiene 
su origen en el Maximato, con la 
dispersión de la legislación mercantil 
(en 1932 y 1934), al sacar a los títu-
los de crédito y a las sociedades del 
porfirista Código de Comercio.

A partir de ese momento, la fór-
mula usual fue hacer leyes de coyun-
tura, en lugar de integrar las reformas 
en códigos. Este fenómeno se facilitó por el oportunismo po-
lítico, la falta de perfil técnico de los legisladores y un enorme 
desprecio de los políticos a la gobernanza.

La palabra clave para entroncar todas estas notas es la de 
«ocurrencia»: los políticos suelen plantear contenidos legales 
sin realizar un análisis del problema, sus causas, causa princi-
pal y solución más factible. Se legisla «para la tribuna», para 
satisfacer emociones populares.

¿Y quién es el principal perjudicado con esa dispersión 
legislativa? Los gobernados, que tienen más dificultad para 
conocer sus derechos y que tienen mayores posibilidades de 
decisiones contradictorias por parte de las autoridades. ¿La 
dispersión facilita la inequidad? Sí.

Otro problema grave es el regionalismo irracional. En Mé-
xico se tiene miedo ideológico al centralismo (tenemos una he-
rencia colonial y una guerra civil que lo explican) y temas que, 
en otros países federales son regulados nacionalmente, aquí 
son locales (como la materia civil).

Suiza, Alemania y Argentina tienen legislación civil na-
cional, por ejemplo. México tiene 32 leyes distintas en varias 
materias, no solo en la civil.

La falta de uniformidad legal implica jurisprudencia distin-
ta para cada norma local y soluciones distintas para problemas 
similares. O sea, el localismo propicia inequidad e ineficiencia.

Si bien puede discutirse que ciertos temas merecen tra-

LA CORRUPCIÓN DEL CUMPLIDO

LA ACTITUD DEL POLÍTICO 
ES LA DEL QUE NO 

TIENE QUE SUFRIR LOS 
EFECTOS DE UNA REGLA... 

Y ESO HACE QUE LAS 
OCURRENCIAS ABUNDEN EN 

LA LEGISLACIÓN.
ADEMÁS, MUCHOS 

POLÍTICOS JAMÁS HAN 
ESTADO EN EL SECTOR DE 
NEGOCIOS O PRODUCTIVO, 
ASÍ QUE LA PRÁCTICA DE 
LAS COSAS LES RESULTA 

AJENA.

Por Diego Morales

“Impulsamos la nueva Ley de Movilidad en 2013 
recibiendo el primer lugar del Premio Nacional 
del Transporte y Movilidad, así como el modelo 
Ruta Empresa, que es el único camino a la trans-

formación del transporte público, y por supuesto, la ta-
rifa debe ir ligada a la calidad del servicio, porque el 
transporte público más que un negocio es un servicio”.

Así lo subraya Juan Carlos Villarreal al ser entrevis-
tado sobre la responsabilidad que tuvo como presidente 
del Frente Unido de Subrogatarios y Concesionarios  del 
Transporte Público del Estado de Jalisco   (FUSCEJ) y 
el nuevo reto que enfrenta actualmente en su condición 
de candidato a diputado federal postulado por el Partido 
Movimiento Ciudadano por el Distrito VII enclavado en 
Tonalá.

“Algunos de los objetivos principales del Frente Uni-
dos de Subrogatarios y concesionarios de Jalisco (FUS-
CEJ), son promover la transformación, modernización 
y mejoras la calidad del servicio de transporte público, 
y cuando tuvimos la responsabilidad de la presidencia, 
trabajamos con plena convicción de generar cambios en 
el transporte público”, indica.

Fue en 2014 cuando Juan Carlos Villarreal dejó de 
participar como presidente de este organismo, cerrando 
el ciclo de FUSCEJ.

En el 2015 se integró Juan Carlos Villarreal al Go-
bierno del Estado como Director General de Desarrollo 
Social, cargo al que renunció en enero del 2017, inte-
grándose de lleno a las actividades como presidente de 
la asociación civil Tonalá Jalisco, Ciudad Viva A.C., 
concluyendo  a finales del 2017 para iniciar en 2018 con 
la precandidatura a la diputación federal por el Distrito 
7 de Tonalá. 

LA ENTREVISTA
Conciencia. ¿Fuiste presidente y fundador del 

Frente Unido de Subrogatarios y Concesionarios  del 
Transporte Público del Estado de Jalisco (FUSCEJ), 
que destacarías sobre esa etapa que te tocó vivir? 

Juan Carlos Villarreal. Algunos de los objeti-
vos principales del Frente Unidos de Subrogatarios y 
concesionarios de Jalisco (FUSCEJ), son promover la 
transformación, modernización y mejoras la calidad del 
servicio de transporte público. Con la convicción de en-
cabezar los esfuerzos por lograr ese objetivo, por prime-
ra vez, se empezaron a certificar las instituciones educa-
tivas privadas para la capacitación de los conductores, 
creando la primer escuela e conductores de transporte 
público. 

Conciencia. ¿Qué aportaste a la mejora del trans-
porte público?   

Juan Carlos Villarreal. Impulsamos la creación de 
la nueva ley de movilidad en 2013. Recibiendo el primer 
lugar del “Premio nacional de transporte y movilidad”. 
Y el modelo RUTA- EMPRESA. 

Actualmente aunque ya no dirija ese gremio, estoy 
convencido de que la ruta empresa la cual siempre im-
pulse, es el único camino a la transformación, y por su-
puesto la tarifa debe ir ligada a la calidad del servicio, 
porque más que un negocio es un servicio.

Conciencia. ¿Cuándo dejaste la responsabilidad 
de la presidencia de FUSCEJ? 

CONGRUENCIA Y HONESTIDAD EN SU 
PASO POR SECTOR PÚBLICO Y PRIVADO

Juan Carlos Villarreal. En 2014 dejé de participar 
como presidente cerrando el ciclo en la dirigencia del 
FUSCEJ.

Me integré en abril de 2015 al Gobierno del Estado 
de Jalisco como Director General de Desarrollo Social 
renunciando en enero del 2017, integrándome de lleno 
a las actividades  como presidente de la asociación civil 
Tonalá Jalisco, Ciudad Viva A.C.,  terminando también 
mi dirigencia a finales de 2017, iniciando 2018 con la 
precandidatura a la diputación federal por el distrito 07- 
de Tonalá.

Conciencia. Eres candidato a diputado federal 
por el Distrito VII con cabecera en Tonalá, ¿cómo 
vives este momento de tu vida?

Juan Carlos Villarreal. Estoy muy contento de sen-

>HOY ACTIVISTA SOCIAL Y CANDIDATO

“En 2014 cerré el ciclo 
en FUSCEJ”, precisa

JUAN CARLOS VILLARREAL/ ENTREVISTA

Juan Carlos Villarreal, candidato de Movimiento Ciudadano a diputado federal por el Distrito VII de Tonalá.

tirme parte de un movimiento que busca la refundación 
de nuestro Estado, que se traducido en transformación, 
modernidad, inclusión y visión. Un movimiento abierto 
al diálogo, pero también a activarse ante las necesidades 
locales, siendo propositivos en ello.

Conciencia. ¿Qué te plantean los ciudadanos de 
Tonalá en esta contienda electoral?  

Juan Carlos Villarreal. El contacto con los y las 
tonaltecas ha sido la clave para poder dar rumbo al pro-
ceso que actualmente estoy viviendo, el contacto de la 
gente con tu servidor logró la confianza de hombres y 
mujeres que por muchos años no fueron escuchados; 
en mi experiencia, durante precampaña y campaña la 
gente ha manifestado inconformidad ante varias situa-
ciones que les aquejan en las diferentes colonias pero 
que tienen mucho en común: la falta de oportunidades, 
el alto índice de delincuencia, calles destrozadas, falta 
de alumbrado público, el poco apoyo a nuestros comer-
ciantes y artesanos, además de tener políticos cercanos 
durante periodo electoral pero gobernantes distantes una 
vez conseguido un cargo público.

Conciencia. ¿Cómo apoyarás a Tonalá como le-
gislador? ¿Qué iniciativas estás considerando de 
acuerdo a la problemática que sufre Tonalá?

Juan Carlos Villarreal. Mi compromiso como di-
putado federal es  de servicio con los y las tonaltecas, 
gestionaré para nuestro municipio la mayor cantidad de 
recursos para que puedan ser implementados en temas 
muy específicos, como el alumbrado público, rescate 
de espacios públicos, pavimentación de calles y atender 
temas de seguridad,  además de destacar en el trabajo 
legislativo con iniciativas que favorezcan una vida dig-
na para todas y todos los mexicanos. Con la experien-
cia y los logros que he tenido en  Desarrollo Social y 
movilidad me gustaría participar en estas comisiones. Y 
por supuesto continuaré impulsando las iniciativas #No-
MásFuero #ExpresidentesSinPensión  

Estoy convencido de que la ruta empre-
sa la cual siempre impulsé, es el único 
camino a la transformación del transporte 
público, y por supuesto la tarifa debe ir 
ligada a la calidad del servicio, porque 
más que un negocio es un servicio”.

JUAN CARLOS VILLARREAL/
CANDIDATO A DIPUTADO FEDERAL 

POR MC DISTRITO 7, TONALÁ
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Este nivel de guerra sucia es impresentable. 
Ni el PRI hacía eso. Ahora sí se volaron la 
barda. ¿En serio maquinitas tragamonedas? 
¿No se les ocurrió algo mejor?

“Las encuestas nos dicen que los jaliscienses 
nos tienen muy por arriba de nuestros 
competidores. Esta es la razón por la que 
aumentó la guerra sucia”.

¿Y cómo está la competencia en Guadalajara por la alcal-
día tapatía? Berumen le da amplia ventaja a Ismael del Toro 
sobre sus opositores en la intención del voto en encuesta 
levantada entre el 2 y el 6 de junio con el 40.7% de prefe-
rencias a favor del abanderado de Movimiento Ciudadano, 
sobre el 10.3% de Eduardo Almaguer del PRI, el 8.6% de 
Claudia Delgadillo, postulada por Morena, el 7.1% de Miguel 
Zárate, abanderado del PAN; el 2% de Aurelio Martínez del 
Partido Verde y el 1.7% de Valeria Ávila del PRD, mientras 
que el 14.2% no ha decidido a quien le dará su voto y el 5.5% 
que no respondió.    

>ISMAEL DEL TORO/ 
Encuesta de Berumen 
le da amplia ventaja.

El Pope a la cabeza

ENRIQUE ALFAROENRIQUE ALFARO EN FACEBOOK

El líder campesino Eliazer Ayala ha asumido la dirigencia 
de la Confederación Nacional Campesina en Jalisco, ya muy 
tarde, relevando a Ossiel Niaves, quien en agosto del 2016 
entró al relevo de Roberto de Alba, quien por cierto hace 
algunas semanas decidió subirse al camión naranja de En-
rique Alfaro por así convenir a sus intereses. Eliazer, a dife-
rencia de sus dos antecesores, sí es un líder forjado desde 
el surco y la mazorca, pero que vivió un paréntesis en su 
actividad política, luego de verse involucrado hace algunos 
años en un conflicto con la justicia.   

>ELIAZER AYALA/
Asume la presidencia de 
la CNC en Jalisco.

El regreso de Eliazer

La pasada semana estuvo de visita en Guadalajara el candi-
dato presidencial Ricardo Anaya para sostener un encuentro 
con mujeres, acompañado de los dirigentes de los partidos 
que integran la coalición “Por México al Frente”, pero fue 
demasiado notorio que Enrique Alfaro no quiere que se le 
vea junto al queretano, ya que estuvo distante y en segunda 
fila, lo que viene a darle sustento a las voces que advier-
ten del conflicto existente entre ambos personajes y sin ese 
apoyo del abanderado a la gubernatura de Movimiento Ciu-
dadano será muy difícil que Anaya pueda ganar Jalisco ante 
Andrés Manuel López Obrador.   

>ENRIQUE ALFARO/ 
Su frialdad con 
Ricardo Anaya quedó 
de manifiesto.

Enfriamiento con Anaya

Por | Javier 
Medina 
Loera

Entre los principios fundamentales que los 
periodistas aprendimos desde jóvenes y que 
tratamos de no olvidar, figura el efecto “boo-
merang”, basado en la ley de causa y efecto, 

según la cual todo tiene su efecto, y todo efecto tiene su 
causa.

El “boomerang” es algo que va y vuelve, de suerte 
que todo lo que una persona haga, sea bueno o malo, se 
volverá hacia sí misma.

De esta manera, en materia de comunicación social, 
sobre todo en propaganda, cuando ésta rebasa el límite 
de saturación, suele producir entre los receptores el efec-
to contrario al que busca el emisor.

CASO SIGNIFICATIVO
Un caso significativo ocurrió hace unos días cuando 

publiqué en redes sociales el mensaje de un viejo amigo, 
quien refiriéndose a la intensa propaganda enderezada 
contra el candidato presidencial Andrés Manuel López 
Obrador, simplemente me dijo: “Son tantos los ataques 
que recibe Obrador, que ya hasta ganas me dan de votar 
por él”.

Esta reacción parece ilógica, porque se supone que 
entre más se hable mal de alguien, más bajan sus bonos 
en la vida social, pero no es así, ya que mucha gente 
considera que si alguien recibe ataques es porque vale; 
de otra manera, lo ignorarían.

Y en efecto, las respuestas positivas a este mensaje 
por parte de mis contactos fueron numerosas, aunque no 
faltaron los que aprovecharon la oportunidad para lan-
zar nuevos ataques contra el político tabasqueño, a quien 
parece no preocuparle mucho. 

Desde luego que hubo también otros buenos comen-
tarios, como el que habla de la dificultad que se presenta 
para hacer un análisis objetivo de este candidato, ya que 
por lo visto “es malo criticarle sus mentiras, pero si na-
die le contesta, todos van a creer que son ciertas”.

EL TRIUNFO DE TRUMP
Lo que ocurre, en mi modesto entender, es que la co-

municación social ha cambiado bastante en los últimos 
años con la incursión de las redes sociales en todas las 
áreas del quehacer público, particularmente en política.

La prueba más reciente es Donald Trump, quien 
durante su campaña electoral fue conquistando poco a 
poco la voluntad de la gente hasta ser electo presidente 
de Estados Unidos, a pesar de todas las protestas y ob-
jeciones, muchas de ellas legítimas, que plantearon sus 
adversarios.

Yo mismo entré en ese juego de criticarle a Trump, 
como candidato, repetidos errores, sobre todo sus opi-
niones acerca del pueblo de México, y no me arrepiento 
de ello porque convencido estoy que era lo correcto, y 
ahora como presidente lo sigo criticando, aunque esto ya 
sirva de poco o nada.

CRÍTICA CONSTRUCTIVA
Volviendo al tema original, el efecto “boomerang” 

no es invención nacida al calor de la política, sino una 
realidad social, con resultados demostrados en el mun-
do entero en diferentes ramas del quehacer público, de 
suerte que si los ataques a los políticos se revierten en 
algún momento en su favor, los periodistas no tenemos 
más opción que, pase lo que pase, seguir en la crítica 
constructiva, aunque a algunos no les guste, ¡Pues qué 
le vamos a hacer!

www.javiermedinaloera.com

EL EFECTO “BOOMERANG”

>RESPUESTAS<

Continuando con la serie de columnas dedica-
das al fallido desempeño de la Coordinación 
Nacional del Servicio Profesional Docente, en 
las ediciones 451 y 452, en esta penúltima edi-

ción y la ultima continua hago una denuncia pública con 
toda la responsabilidad y a título personal, respecto a la 
afectación laboral de cientos de maestros en el estado de 
Jalisco. 

Derivado de la interpretación arbitraria por parte de la 
Coordinación Nacional del Servicio Profesional Docente, 
además de un acuerdo para beneficiar con cambios para 
quienes ya están con plaza base en el servicio y para ga-
rantizar el beneficio de la prelación con base al mérito, el 
proceso de asignación que, en otros años se llevaba a cabo 
en dos etapas, hoy se decidió esperar a un solo proceso de 
asignación al final, mismo que parece no haber sido pla-
neado y organizado desde la Secretaría de Educación Ja-
lisco y sus áreas correspondientes. Los alcanzó el tiempo 
y el proceso fue denunciado por algunos docente como 
inhumano y desorganizado, hasta poco transparente. La 
asignación de plazas para quienes se ganaron a través del 
proceso de evaluación para ingreso representó primero un 
proceso atropellado para la elección del centro de trabajo, 
pero además, afectaciones con retrasos de pagos y lo más 
lamentable, se asignaron claves de cobro que estaban en 
activo ocupadas por docentes a partir de un nombramien-
to hasta la primera quincena de agosto, suspendiendo la 
relación laboral y el pago sin justificación alguna. 

La Secretaría de Educación en cada estado está obli-
gada a cumplir la legislación correspondiente en el ámbi-
to laboral y educativo, al asignar las claves de cobro que 
ocupaban los interinos, para asignar las bases a partir de 
este proceso, están violanando la Ley federal del trabajo, 
las Condiciones generales de Trabajo, la Ley  de educa-
ción general y local, así como la propia Ley general del 
servicio profesional docente (LGSPD), pues no puede la 
autoridad disponer de una clave de cobro, a menos que 
esté validada por defunción, cese, licencia, promoción, 
pensión o renuncia, el nombramiento que, para colmo, no 
están actualizados, en la era de la tecnología, un nombra-
miento en Secretaría de Educación tarda entre 6 meses y 
un año, pero están obligados a entregarlos para formalizar 
la relación laboral y solo existen tres tipos, temporal, por 
tiempo fijo y definitivo (Art. 4 LGSPD).

Hay una violación flagrante de ley, que, para tranqui-

lizar el escenario a los afectados, les prometieron “reu-
bicarlos” sin afectar el pago, pero lo que no les dice la 
Secretaría es de donde validarán las claves de cobro que 
ocupan, que deberá ser del mismo tipo de nombramiento 
que el anterior para garantizar los pagos y prestaciones 
correspondientes de ley, lo que auguro será muy comple-
jo, porque deberán considerarse además la compatibili-
dad en distancias, turnos y hasta horarios, es decir un traje 
a la medida con retazos de tela y un sastre irresponsable. 
Cabe mencionar que la afectación no es solo para los do-
centes involucrados, sino para miles de niños a quienes al 
cierre del ciclo les cambian o dejan sin docente, afectando 
directamente los procesos de enseñanza aprendizaje.  

El salario para un trabajador es sagrado, en pleno si-
glo XXI no hemos sido capaces de agilizar los pagos en 
cada movimiento de alta para los trabajadores de la edu-
cación, pero lo que no podemos tolerar es que se termine 
la relación laboral sin justificación alguna afectando sus 
ingresos y estabilidad económica, debe haber sanciones 
y cese a quienes sean responsables de esto, además del 
cumplimiento por parte del Gobierno del Estado con el 
pago correspondiente en cumplimiento a los nombra-
mientos entregados.  

@FlavioMendozaNA

SPD AFECTA DERECHOS 
SALARIALES 

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Fox es un traidor a la democracia, ¿cómo es 
que apoya a Peña, y ahora había dicho que 
iba a apoyar a Meade, abandona a Meade y 
ya se va con Anaya?, es un mercenario de la 
política”.

¡Feliz coincidencia en el aeropuerto! Fraternal! 
Saludo al candidato @RicardoAnaya. Los 
mexicanos tenemos alternativas: íntegras, 
efectivas y capacitadas. Vayamos con la 
mirada al frente, evitemos la vuelta en “U” al 
pasado populista. ¡No la reguemos, ya sabes 
por quien no!”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
CANDIDATO PRESIDENCIAL DE LA COALICIÓN

“JUNTOS HAREMOS HISTORIA”

VICENTE FOX/ 
EXPRESIDENTE DE MÉXICO

INICIATIVA DE DIPUTADOS DEL PRI
INCENTIVOS FISCALES A COMERCIANTES
AFECTADOS POR OBRA DE LÍNEA 3 
Con el objetivo de dar seguimiento puntual a los temas relacionados con la ejecución de la Lí-
nea Tres del Tren Ligero, el candidato a diputado local en el distrito 16, Luis Armando Córdova 
Díaz, se reunió con empresarios de la Av. Revolución que evalúan como positivos los incentivos 
fiscales logrados por el PRI. Luis Córdova señaló la importancia de los resultados obtenidos con 
la iniciativa presentada por el PRI, ante el Congreso del Estado, con la que se aprobó aplicar 
descuentos sobre el pago del impuesto predial y de los derechos por la prestación de servicios 
en las licencias de giros, en beneficio de los comerciantes y locatarios ubicados en el corredor 
donde se realizan los trabajos de construcción de la Línea Tres del Tren Ligero urbano, beneficios 
logrados desde el ejercicio fiscal 2016.

EL SALARIO PARA UN TRABAJADOR 
ES SAGRADO, EN PLENO SIGLO 

XXI NO HEMOS SIDO CAPACES DE 
AGILIZAR LOS PAGOS EN CADA 

MOVIMIENTO DE ALTA PARA LOS 
TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN, 

PERO LO QUE NO PODEMOS TOLERAR 
ES QUE SE TERMINE LA RELACIÓN 

LABORAL SIN JUSTIFICACIÓN 
ALGUNA AFECTANDO SUS INGRESOS 

Y ESTABILIDAD ECONÓMICA.

METÁSTASIS
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LA CAMPAÑA DE AMLO
“El único que está haciendo campaña presidencial en 
Jalisco es Andrés Manuel, veo calcomanías que antes no 
veía en la ciudad. Andrés Manuel cree que Alfaro se la jugó 
con Josefina Vázquez Mota en la elección pasada, por eso 
le dice traidor, ahora es evidente que si saliera MC a hacer 
campaña, o lo que queda del PRD, por Anaya los votos se 
pudieran complicar”.

LOS ERRORES DE ANAYA
Anaya comete un error garrafal infantil que no le permitió 
crecer, salir con spots donde tenía pactos de diferentes 
tipos (…) Aparecen acuerdos del Pacto por México y sale a 
decir que vamos a correr a estos corruptos, ¡hola!, (…) No 
tiene credibilidad, está metido en mil cosas, mil negocios, 
con un nivel de perversidad”.

LÍNEA 4 A TLAJOMULCO 
“La pidió Miguel León y la respaldó Carlos Lomelí la Línea 4, Andrés Manuel dice va la 
Línea 4 a Tlajomulco, en un evento de locura, para llegar a la Zona Valles, Chulavista, 
pero hay más estaciones en Guadalajara hacia el sur, otras estaciones a Tlaquepaque, 
un beneficio en toda una zona, donde podríamos hacer que trabaje allá y no en Guada-
lajara”.

EL VOTO PAREJO
“Con todo respeto, si gana Alfaro no le alcanza para hacerla ni de chiste (La Línea 4 del 
Tren Ligero), lo tiene que hacer el gobierno federal, al final por eso Andrés Manuel habla 
de un voto parejo porque te permite avanzar las cosas. Los compromisos que hemos 
hecho con Andrés Manuel son con el pueblo de Tlajomulco, es con el sur de Guadalajara 
y es con una parte de Tlaquepaque”.

Por Raúl Cantú

Un compromi-
so de Andrés 
Manuel con el 
pueblo de Tlajo-

mulco es la construcción de 
la Línea 4. “El compromiso 
es con quien ganará Tlajo-
mulco que se llama Miguel 
León, que es candidato de 
MORENA y el compromi-
so es conmigo, con nuestra 
gente de Tlajomulco”.

Así se expresa Alberto 
Uribe Camacho, coordina-
dor de la campaña presi-
dencial de Andrés Manuel 
López Obrador en Jalisco, 
quien en entrevista en el 
programa Conciencia al aire 
considera que el abandera-
do de la coalición “Juntos 
haremos historia”, va a arra-
sar en todas partes 

“Los compromisos que 
hemos hecho con Andrés 
Manuel es con el pueblo de 
Tlajomulco, es con el sur de 
Guadalajara y es con una 
parte de Tlaquepaque”, re-
marca.

No solo en Jalisco, sino 
en toda la primera circuns-
cripción Andrés Manuel 
López Obrador sube en las 
encuestas y en la intención 
del voto, en una región 
donde no tuvo el apoyo 
suficiente en las dos elec-
ciones anteriores, señala su 
coordinador de campaña 
en el Estado, Alberto Uribe 
Camacho.

“Andrés Manuel está 
contento, viene mucho, le 
gusta venir a Jalisco. Ya se 
dio cuenta que hay muchas 
cosas por hacer, conoce to-
dos los municipios de Ja-
lisco perfectamente y está 
contento, ya tiene más de 
15 puntos arriba en el esta-
do, en la circunscripción es 
la suma de Nayarit, Sonora, 

con qué cara el PRI y el PAN lo dicen, con la descomposi-
ción y violencia que tenemos”.

LA CONFRONTACIÓN CON ALFARO
Sobre la descalificación de López Obrador de Alfaro, 

Alberto Uribe, le da la siguiente lectura: “Lo hemos visto 
en la historia con varios presidentes de la república, lo que 
creo en términos reales es que Andrés Manuel tiene derecho 
a decir no confío en Alfaro, no quiero que lo apoyen, me 
gustaría voto parejo, pero Andrés Manuel con quien gane se 
va a sentar, con la fracción del PRI, del PAN en las cámaras, 
tenemos que sentarnos con el SNTE con el otro CNTE, con 
los profes, con todo mundo, con los empresarios. Un polí-
tico no tiene fobias”.

LA ENTREVISTA
Conciencia. Andrés Manuel López Obrador viene 

mucho AMLO a Jalisco, al mismo tiempo hace una 
campaña de voto parejo, se deslinda de Alfaro totalmen-
te, ¿cree que en ese activismo en el estado vaya a tener 
un tsunami político en favor de MORENA?

Alberto Uribe. Creo que si logramos pasar una barre-
ra de atención del voto, sí. Le pasó al propio Alfaro en la 
elección anterior, ganaron municipios que nadie esperaba 
que fueran a ganar, como Zapopan, Tlaquepaque, muchos 
municipios, sin claridad, porque las encuestas no decían 
eso. Cuando hay figuras como Alfaro en la pasada elección, 
no es lo mismo una intermedia, que ahora que el que rifa es 
el candidato a la presidencia. Me parece que MC evidente-
mente comete un error histórico de apoyar a Anaya, eso le 
va a generar consecuencias directas, si logra llegar a un um-
bral de votación Andrés Manuel va a arrasar en todas par-
tes, lo creo desde visión politológica, independientemente 
de mis preferencias.

Conciencia. Tácitamente ha aceptado Alfaro su 
error de apoyar a Anaya, cuando no hace campaña por 
él, se lo han recriminado los panistas…

Alberto Uribe. El único que está haciendo campaña 
presidencial en Jalisco es Andrés Manuel, veo calcomanías 
que antes no veía en la ciudad. Andrés Manuel cree que 
Alfaro se la jugó con Josefina Vázquez Mota en la elec-
ción pasada, por eso le dice traidor, ahora es evidente que 
si saliera MC a hacer campaña, o lo que queda del PRD, 
por Anaya los votos se pudieran complicar. Los pocos que 
hacen campaña por Anaya es Miguel Ángel Martínez y el 
panismo en general. 

La verdad es que la alianza es una cosas sin pies ni ca-
beza, no es una alianza que les de en ningún lado, en la Ciu-
dad de México les pondrán un baile gigantesco, en muchos 
lugares sucederá eso, Anaya comete un error garrafal in-
fantil que no le permitió crecer, salir con spots donde tenía 
pactos de diferentes tipos, aparecen acuerdos del Pacto por 
México y sale a decir que vamos a correr a estos corruptos, 
¡hola!, le hacen el trabajo a Andrés Manuel, no tiene credi-
bilidad, está metido en mil cosas, mil negocios, con un nivel 
de perversidad, es una lectura que le puedo hacer.

Conciencia. ¿Qué compromisos ha asumido Andrés 
Manuel con Jalisco? Peña Nieto asumió la construcción 
de la Línea 3 del Tren Ligero…

Alberto Uribe. La pidió Miguel León y la respaldó 
Carlos Lomelí la Línea 4, Andrés Manuel dice va la Línea 4 
a Tlajomulco, en un evento de locura, para llegar a la Zona 
Valles, Chulavista, pero hay más estaciones en Guadalajara 
hacia el sur, otras estaciones a Tlaquepaque, un beneficio 
en toda una zona, donde podríamos hacer que trabaje allá y 
no en Guadalajara. 

Una preocupación grande de Andrés Manuel es la ga-
nadería, para empujar a Jalisco con una Subsecretaría, tene-
mos que sacar adelante el campo para ya no exportar cam-
pesinos a Estados Unidos, creo que se tiene que hacer una 
reconstrucción del tema del turismo, ya se está trabajando 
en modelos de ecosistemas de desarrollo, todo mundo viene 
y ve cómo van a estar las cosas, tener los perfiles de secreta-
rios te permite hacer planes más serios.

COMPROMISO CON TLAJOMULCO 
Conciencia. ¿Y si gana Enrique Alfaro de todas for-

mas se haría la Línea 4?

>CONSTRUIRÍA LÍNEA 4 A TLAJOMULCO POR SANTA FE

ALBERTO URIBE: 
ANDRÉS TIENE 15 PUNTOS 
DE VENTAJA EN JALISCO

Alberto Uribe. El compromiso es con quien ganará 
Tlajomulco que se llama Miguel León, que es de MORE-
NA y el compromiso es conmigo, con nuestra gente de Tla-
jomulco, si gana o no Alfaro a Andrés Manuel le da exac-
tamente igual, ya dio su palabra y es un compromiso con 
el pueblo de Tlajomulco. Con todo respeto, si gana Alfaro 
no le alcanza para hacerla ni de chiste, lo tiene que hacer 
el gobierno federal, al final por eso Andrés Manuel habla 
de un voto parejo porque te permite avanzar las cosas. Los 
compromisos que hemos hecho con Andrés Manuel es con 
el pueblo de Tlajomulco, es con el sur de Guadalajara y es 
con una parte de Tlaquepaque.

UN POLÍTICO NO TIENE FOBIAS
Conciencia.  Si las cosas se dan como se prevén, con 

Alfaro de gobernador y Andrés Manuel como presiden-
te, habría un choque fuerte, no hemos visto en muchos 
años este escenario en Jalisco…

Alberto Uribe. Sí lo hemos visto en la historia con 
varios presidentes de la república, lo que creo en términos 
reales es que Andrés Manuel tiene derecho a decir no confío 
en Alfaro, no quiero que lo apoyen, me gustaría voto pare-
jo, pero Andrés Manuel con quien gane se va a sentar, con 
la fracción del PRI, del PAN en las cámaras, tenemos que 
sentarnos con el SNTE con el otro CNTE, con los profes, 
con todo mundo, con los empresarios. Un político no tiene 
fobias.

Conciencia. ¿Qué vino a marcar la diferencia y re-
vertir la percepción ciudadana negativa hacia Andrés 
Manuel?

Alberto Uribe. Creo que es el hartazgo de la ciudada-
nía, también darse cuenta que no es un peligro para Mé-
xico, Andrés Manuel es un hombre serio, sencillo, no le 
importan los trajes, es el tipo de cosas que él no cree que 
lo que aparenta eso eres. Es un hombre espiritual, con una 
relación formidable familiar, me parece que es un hombre 
que genera esperanza, expectativa, la posibilidad verdadera 
del cambio.

La gente se dio cuenta que el PRI y el PAN no represen-
tan este cambio, creo que al final es alguien que es el hom-
bre más investigado de México, no han logrado encontrar 
nada, si no ya lo hubieran crucificado. 

El nivel de sencillez con el que vive, el poder protagó-
nico enfermizo de la clase política no lo representa él, no 
tiene un gran equipo de seguridad, su sencillez en corto es 
más grande que la que se ve en entrevistas o mítines, me 
parece un gran ser humano y es una mezcla de cosas que te 
permiten llevarlo a un nivel de posicionamiento arriba de 

MC comete error histórico en apoyar a Ricardo Anaya 

 “Andrés Manuel va a arrasar en todas partes, lo creo desde la visión politológica, independientemente de mis preferencias”, subraya 
Alberto Uribe Camacho. 

El cierre de campaña de Andrés Manuel López Obrador en Jalisco será espectacular, adelanta Alberto Uribe.

Me parece que 
MC evidente-
mente comete 
un error histó-
rico de apoyar 
a Anaya, eso 
le va a generar 
consecuencias 
directas, si logra 
llegar a un um-
bral de votación 
Andrés Manuel 
va a arrasar en 
todas partes, lo 
creo desde vi-
sión politológica, 
independiente-
mente de mis 
preferencias”.

ALBERTO URIBE 
CAMACHO/

COORDINADOR DE 
CAMPAÑA DE 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 

EN JALISCO

los 50 puntos”.
Conciencia. Todavía un sector no se convence de 

AMLO, hay temas como el de cancelar la reforma edu-
cativa que hace pensar a algunos…

Alberto Uribe. ¿Les parece que están haciendo bien la 
parte educativa?, cuando va en aumento el bullying es que 
no hacemos cosas centrales, no hablamos de tolerancia e 
igualdad, a mí la reforma educativa no me parece que ver-
daderamente lleve al país a algún lado, hace una serie de 
indicadores donde te abonan puntos y te van aumentando 
como profesor, pero eso no es educación, es un asunto más 
complejo y de fondo. Yo no estoy de acuerdo en la reforma 
educativa, parece más laboral, hay que señalarlo. Un secre-
tario de educación que gasta miles de millones de pesos en 
promover su imagen con la reforma educativa, habla de lo 
que harta a la gente, donde la élite política y empresarial no 
entiende la necesidad de pobreza que tiene el país, tenemos 
que rehacer el país, ampliando la clase media como fue en 
los setenta y ochenta.

Conciencia. Se ve difícil cancelar la reforma educati-
va, sino modificarla o perfeccionarla…

Alberto Uribe. Es una locura que sigas llenando de 
policías cuando el término de la descomposición abajo es 
infinita. La educación es el gran pilar fundamental y total 

de un país, tenemos que estudiar lo que pasa y cómo se han 
desarrollado países como Dinamarca, Finlandia, Suecia, 
estamos estudiando esos modelos, con varias cosas que tie-
nen que ver con recursos naturales, con muchas cosas tras-
cendentales, soy un convencido que en la educación está el 
cambio de cualquier país. 

Hoy un chavito que respira la porquería en Guadalajara 
no tiene ni idea de lo que es un IMECA, ni idea de lo que es 
la contaminación ni lo que significa medio ambiente, mu-
chas cosas como el respeto al adulto mayor, sí hay nivel de 
descomposición porque dejamos de apostar en educación y 
el presupuesto para el ejército es mayor que la parte educa-
tiva, tienes que revertirlo, por más lana que le metemos a la 
seguridad pública los índices van de picada porque no hay 
un planteamiento de fondo, que implicaría elevar oportuni-
dades de empleo mejor pagadas.

ESTAMOS LLENOS DE FOCOS ROJOS
Conciencia. Hablando del CNTE, ¿por qué el albo-

roto y volverá a ser así?
Alberto Uribe. Cuando tienes una serie de interlocu-

tores sin sentarlos en la mesa son infinitamente más pre-
ocupantes porque no hay un diálogo, tienes que sentarte 
a dialogar con ellos, si los dejas así seguirán haciendo lo 
mismo, tienes que empezar a resolver cada punto, cuando 
eres un político administrador tienes focos amarillos, rojos 
y verdes, estamos llenos de focos rojos en el país, debemos 
pasarlos a amarillos, en focos verdes construir oportunida-
des para levantar el país que vive un momento complicado, 
difícil, no hay visión, claridad, con un nivel de corrupción 
impactante, el país no da para una clase política rica y un 
pueblo pobre, lo tiene claro Andrés Manuel.

Conciencia. En el caso de la composición de la cáma-
ra, MORENA tendría mayoría en el Congreso. ¿Cómo 
hará para ajustar el presupuesto a todo lo que ha pro-
metido?

Alberto Uribe. De entrada puedo decir que el modelo 
lo desarrollé en Tlajomulco, aumentamos el ingreso, co-
bramos bien lo que teníamos que cobrar en dos años con-
secutivos, a pesar de eso nos dieron premio de mejor finan-
zas en el país, tienes que concentrarte en tu gasto, qué es 
desperdicio, hacer una reingeniería completita de la admi-
nistración pública, estado modesto estado moderno, tienes 
que adelgazar el estado, más eficaz, menos burocrático y 
controlar el gasto con la parte del ingreso, tienes que de-
dicarte a hacer esa reingeniería de cómo cobras, ingeniería 
del SAT, de los impuestos que es una pesadilla pagarlos en 
el país, puntualizó.

LOS COMPROMISOS DE LÓPEZ OBRADOR CON JALISCO

Baja California Sur, Durango, Chihuahua, traíamos 40-20, 
ahora está en 49-26 con Anaya, tierras donde ya está arri-
ba Andrés Manuel, que es un gran indicador, que estuviera 
en el sur arriba era constante, ahora arriba en lugares como 
estos es extraordinario, particularmente en Jalisco las cosas 
van bastante bien”.

Como se precisó en la edición anterior de Conciencia 
Pública, Alberto Uribe reafirmó que Jalisco es como el 
Ohio de Estados Unidos,  estado que le da rumbo a la elec-
ción presidencial. Esta situación la entendió Andrés Manuel 
López Obrador después de las derrotas de 2006 y 2012. Al 
respecto, el coordinador de campaña de MORENA argu-

menta la lectura que le da al tema.
“Dicen que es el Ohio, pero también es donde dicen que 

puedes probar una paleta o ver si las cosas funcionan o no 
por la característica de cómo somos los jaliscienses, aquí 
hacen las pruebas de muchas cosas en el país”.

“Creo que Andrés Manuel en ese sentido ha estado bien 
en Jalisco, con eventos espectaculares, en el cierre de su 
precampaña, ahora el 24 de junio estará haciendo su cierre, 
aun no sabemos el lugar, pero seguramente será espectacu-
lar, más grande que el de precampaña, esperaríamos casi el 
doble de aquella vez, creo que algunas cosas se han ido qui-
tando, que es un peligro para la nación, es una esperanza, 
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en el campo como en la ciudad, también vamos a promover 
apoyos especiales para la modernización de la producción 
en el campo, porque ese es un detonante para el progreso 
del municipio. También impulsaremos el mejoramiento y 
la construcción de canchas deportivas.

Pregunta.  ¿No le han reclamado cuestiones de su 
administración como presidente municipal?

Respuesta.  No, hemos platicado con ellos y reconocen 
la obra que realizamos, y se quejan de la administración 
siguiente, que fue un desastre para Tamazula.

Pregunta.  En su campaña ha ocurrido algo curio-
so, ya que maneja una caricatura de su persona y a los 
niños les gusta.

Respuesta.  Sí, he sido muy popular con los niños 
porque les he llamado la atención la caricatura, y llegan a 
saludarme cuando acompañan a sus padres a las reuniones 
de campaña.

Pregunta.  ¿Qué significa Tamazula para usted?
Respuesta.  Mucho. Es la tierra donde nací, es la tierra 

de mis padres, es la tierra donde dejé mi ombligo y es don-
de están mis amigos y la gente con la que estoy comprome-
tido a luchar para que vivamos mejor. Yo no puedo vivir en 
Guadalajara porque es otro mundo para mí y aunque tengo 
amigos no es lo mismo, yo los visito y me regreso pronto 
a Tamazula donde soy muy feliz y tengo una convivencia 
con mis paisanos.

Pregunta.  ¿Entre sus amigos se encuentra Raúl Pa-
dilla López?

Respuesta.  Para mí Raúl representa un personaje que 
ha detonado el desarrollo cultural y educativo de Jalisco, 
hay que recordar todas las generaciones de alumnos que 
hoy son profesionistas y pasaron por la Universidad de 
Guadalajara. También se le debe reconocer la creación de 
eventos importantes, como la FIL y el Festival de Cine y 
otros eventos.

LOS PERSONAJES DE TAMAZULA
Pregunta.  ¿Y a Tamazula qué le ha dado Raúl Pa-

dilla?
Respuesta.  A él le debemos, el tener la prepa regional, 

El Güero Tamazula se afilió hace muchos años al partido de la 
Revolución Democrática, que lo hace su candidato por segunda 
ocasión, pero ahora en coalición con el Partido Acción Nacional y 
el Partido Movimiento Ciudadano.

La planilla de candidatos a regidores se repartió en forma equitativa con los tres partidos que 
integran la Coalición en Tamazula. 

El Güero Tamazula actualmente es diputado local, pero entrega su sueldo a diversas instituciones 
de beneficencia de Tamazula. 

En su campaña, se le ve incansable y de buen humor, anotando personalmente cada petición que le 
hacen, y a veces   resolviendo en el acto.

“Yo ofrezco un gobierno con finanzas sanas, cercano a la gente un gobierno que sea un gestor de 
la población, tema en el que yo he sido exitoso”, es uno de los compromisos que asume, si el voto 
ciudadano lo favorece el próximo 1 de julio.

y dos prepas con módulos en dos delegaciones, en Vista 
Hermosa y en la cabecera de Tamazula, además del mó-
dulo de contra, todo eso se logró por gestiones que yo hice 
con Raúl, y gracias a él Tamazula es el único municipio 
que tiene dos módulos.

Álvarez Chávez dice que se siente orgulloso de que 
Tamazula sea la tierra de los hermanos Záizar, cuya es-
cultura en bronce saluda a los que pasean y reposan en la 
plaza principal de Tamazula, pero que hay otro personaje 
muy importante al que se le debe reconocer una gran la-
bor social y política que es el líder sindical cañero, José 
María Martínez, quien fue senador de la república y varias 
veces diputado federal y local, además de vicepresidente 
de Guadalajara. Don Chema gestionó muchos apoyos para 

Tamazula como la instalación del Conalep, y otros apoyos 
que beneficiaron a la población.

Dice que a Tamazula le vendrá bien si gana Enrique Al-
faro, porque tiene contacto directo con él y podrá gestionar 
muchas obras para este municipio y la región.

VÍCTIMA DE LA GUERRA SUCIA
Pregunta.  ¿Ha sido difícil la campaña?
Respuesta.  En relación con la gente no, porque a mí 

me han recibido muy bien y me han apoyado, voy arriba 
en las encuestas y tengo buen contacto con mis electores, 
pero de parte de algún personaje y ciertos partidos, he te-
nido que afrontar la guerra sucia de parte de Álvaro García 
Chávez un ex funcionario que fue titular de la Secretaria de 
Desarrollo Rural, justamente la persona del sector público 
en Jalisco que tiene el historial más corrupto que conoz-
co, y que estuvo en la administración de Emilio González 
Márquez. Es tan corrupto que recuerdo que, si había mil 
Millones de pesos para invernaderos nada más aplicaba 
seiscientos, luego recuerdo también que fue sorprendido, 
y lo documentaron los periódicos usando maquinaria del 
gobierno en sus propiedades y la de sus familiares.

Pregunta.  ¿Y García Chávez maneja algún partido 
aquí?

Respuesta.  Sí, él tiene al Partido Verde y al Nueva 
Alianza, a través de los que hacen guerra sucia a los otros 
candidatos, principalmente a tu servidor, porque sabe que 
voy arriba en las encuestas.

Pregunta.  ¿Hay equilibro en la planilla de candida-
tos a regidores?

Respuesta.  Sí, representan las delegaciones, y están 
repartidos para que representen los intereses de las locali-
dades que están fuera de la cabecera municipal.

Pregunta.  ¿Cómo ves el tema de seguridad publica 
en esta región?

Respuesta.  Muy difícil, yo lo que creo es que tiene 
que escogerse un buen titular de seguridad pública, capa-
citar y equipar a los elementos, también hay que darles un 
buen salario, cuando yo fui presidente mejoré muchos in-
gresos, y eso funciona muy bien.  

Por Rubén Bautista.

Francisco Javier Álvarez Chávez, conocido por 
todo mundo en la región sureña de Tamazula, 
como el Güero Tamazula sorprende con una his-
toria contrastante. De joven, la hizo de todo, para 

apoyar la economía familiar, como ayudante en camiones 
de pasajeros, voceador de periódicos y bolero los fines de 
semana, y ahora es candidato a presidente municipal de su 
tierra, por segunda vez, y acumula un currículum que in-
cluye haber sido forjador de la escuela preparatoria de la 
Universidad de Guadalajara, en esta población y ostenta 
tres títulos académicos: abogado, maestría y doctorado en 
el tema de la educación.

A simple vista, nadie imagina, si no lo conoce, a un 
hombre exitoso en su carrera política y con logros acadé-
micos, porque su actitud es de una gente sencilla, alegre y 
bromista.

Es muy amiguero y entre sus amistades se encuentra 
el licenciado Raúl Padilla López, su compadre, y que se 
trasladó hasta Tamazula para asistir al bautizo de uno de 
los hijos del Güero.

El licenciado Álvarez Chávez ha hecho una labor muy 
importante en Tamazula, tanto en administración publica 
como en el impulso a la escuela preparatoria, de la que es 
director, desde hace veinte años.

Actualmente es diputado local, pero entrega su sueldo a 
diversas instituciones de beneficencia de Tamazula. 

En su campaña, se le ve incansable y de buen humor, 
anotando personalmente cada petición que le hacen, y a 
veces   resolviendo en el acto.

Recuerda que tuvo una niñez y una juventud llena de 
sacrificios antes de llegar a ser director de la preparatoria.

Nos mostró, con orgullo, una encuesta, hecha por una 
institución muy importante, que le da una ventaja muy 
amplia, sobre sus competidores, del 40% de los votos, de 
acuerdo a lo que contestaron en el sondeo los tamazulen-
ses.

Sin embargo, el Güero Tamazula no se confía en las en-
cuestas que le favorecen y dice que prefiere trabajar como 
si fuera abajo.

ORGULLO Y AMOR POR LA TIERRA
“Soy de Tamazula, y mis ancestros también, mis pa-

dres, por supuesto son de aquí, y soy de una familia de 
nueve hijos”.

Pregunta.  ¿Por qué dejar la tranquilidad de dirigir 
una preparatoria por incursionar en la política?

Respuesta. Siempre he tenido vocación de servicio y 
siento un compromiso con la gente, y me gusta ayudar a 
promover el desarrollo de mi comunidad y aportar mi es-
fuerzo para detonar el desarrollo de Tamazula, que tiene 
un gran potencial para ejercer un gran liderazgo regional 
en materia de producción agrícola y ganadera, en lo indus-
trial, en lo turístico y otros campos de la actividad n este 
municipio.

Pregunta.  Le tocó ser titular de la prepa cuando 
apenas era un módulo de Ciudad Guzmán, y hoy es re-
gional y tiene seis módulos.

Respuesta.  El Güero Tamazula se afilió hace muchos 
años al partido de la Revolución Democrática, que lo hace 

EL GÜERO TAMAZULA PROYECTA 
DETONAR DESARROLLO DEL MUNICIPIO 

su candidato por segunda ocasión, pero ahora en coalición 
con el Partido Acción Nacional y el Partido Movimiento 
Ciudadano. 

Pregunta.  ¿No hay conflicto en tres partidos con 
una sola candidatura?

Respuesta.  No lo hay, porque nosotros tuvimos el cui-
dado de repartir las candidaturas a regidor equitativamente 
con los tres partidos, y, además, yo como presidentes les 
entregaré las comisiones de transparencia y todo lo relacio-
nado con la supervisión del ejercicio en el gasto público y 
en la programación de la obra pública, porque tengo interés 

>FRANCISCO JAVIER ÁLVAREZ CHÁVEZ/ CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR PAN-PRD-MC 
PERSONAJES DE LAS REGIONES

Francisco Javier Álvarez Chávez ha hecho una labor muy importante en Tamazula, tanto en la administración pública como en el 
impulso a la escuela preparatoria, de la que es director, desde hace veinte años.

en que sea una administración verdaderamente transparen-
te. Yo ofrezco un gobierno con finanzas sanas, cercano a la 
gente un gobierno que sea un gestor de la población, tema 
en el que yo he sido exitoso.

CUENTAS PÚBLICAS LIMPIAS   
Álvarez Chávez nos muestra los documentos que com-

prueban que en los tres años en que fue presidente mu-
nicipal, sus cuentas fueron aprobadas sin observaciones, 
porque se tuvo el cuidado de evitar desviaciones del gasto.

Dice que su candidatura es de unidad, y que incluso el 
candidato de MC al Gobierno del Estado, Enrique Alfaro 
lo invitó personalmente a que fuera su candidato por los 
naranja, pero, que él prefirió estar con la alianza, donde se 
incluye al partido del candidato a la gubernatura de Jalisco.

Pregunta.  ¿Qué lo motivó a buscar esta candida-
tura?

Respuesta.  Sinceramente, me motivó el querer ayudar 
a la gente.

Pregunta.  ¿Y qué hizo en su administración?
Respuesta.  Hicimos la obra de drenaje de toda la ca-

becera municipal, donde el drenaje estaba totalmente des-
truido, era una porquería, había socavones y hundimien-
tos a causa del mal drenaje, y hasta se provocó el daño de 
muchas casas, por hundimientos, pavimentamos muchas 
calles, construimos una red de andadores, el puente de 
contra, y muchas otras obras de infraestructura, además 
de gestionar diversos apoyos federales y estatales para los 
productores de campo y el apoyo a mucha gente que lo 
necesitaba por su situación económica o de salud.

Pregunta.  ¿Y en esta segunda vuelta que planeas?
Respuesta.  Particularmente vamos a apoyar la obra 

pública que necesite el municipio, impulsar el empleo tanto 

Me gusta ayudar a promover el desarrollo 
de mi comunidad y aportar mi esfuerzo 
para detonar el desarrollo de Tamazula, 
que tiene un gran potencial para ejercer 
un gran liderazgo regional en materia de 
producción agrícola y ganadera, en lo 
industrial y en lo turístico”.

FRANCISCO JAVIER 
ÁLVAREZ CHÁVEZ/

EL GÜERO TAMAZULA
CANDIDATO A PRESIDENTE 

• Es la segunda vez que busca ser presidente municipal, ya lo fue en los 90´s 
• Es diputado, pero dona su sueldo en favor de causas sociales 
• Apunta a Álvaro García, promotor de la guerra sucia en su contra
• Le enorgullece su amistad cercana con el licenciado Raúl Padilla 
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LOS INDEPENDIENTES
“La verdad es que los independientes no existimos, exis-
timos personas que usamos la figura, dentro de ellos hay 
gente que quiere hacer cambios, quiere impulsar otro tipo 
de gobierno, hay quien repite los mismos vicios de la po-
lítica de siempre. El tema del Bronco y sus firmas falsas, 
hay que señalarlo y no permitirlo”.

EL VOTO DE LOS JÓVENES
“Vamos a votar los jóvenes, les invito a hacerlo, no te-
nemos un trabajo asegurado, no tenemos la posibilidad 
de una pensión, no tenemos la posibilidad de hacernos de 
una casa, no hay que aventarnos a llorar, hay que trabajar 
haciendo política, exigiendo a las candidaturas que pien-
sen en nosotros”. 

RETO DE AÑOS
“Lo más difícil ha sido darme cuenta que tenemos mucho trabajo, no se necesitan dos 
o tres candidatos independientes, tenemos que darnos cuenta que es un reto de años, 
de muchas generaciones, necesitamos recuperar la salud pública, que salir a la calle 
no de miedo”.

LAS ENCUESTAS
“De las encuestas quiero ser claro, depende cómo se hagan, pueden ser más o menos 
certeras. Una encuesta web, o hecha con otra metodología no tiene la misma repre-
sentatividad de lo que pasa en Jalisco, depende mucho la metodología. Siempre lo he 
dicho, si salgo 50 puntos arriba o abajo como me pasó, haríamos lo mismo, jugarnos el 
cuerpo y el corazón en la cancha” 

Por Raúl Cantú

Pedro Kumamoto 
no descansa y vive 
con intensidad la 
campaña electoral 

para llegar al Senado de la 
República. Pide a los jóve-
nes que voten, que salgan 
el próximo 1 de julio, que 
apoyen a las 9 candidaturas 
a diputados federales, las 3 
a federales, a Juanita Delga-
do y a él mismo al Senado 
identificados con “un arboli-
to” (…) Ojalá nos puedan a 
ayudar a hacer un bosque”.

Las 24 horas previas a 
la entrevista en el programa 
Conciencia al aire, el joven 
Kumamoto pronunció 14 
discursos. “Estoy por todos 
lados, van a nuestro mitin 
sin una despensa, sin pesos 
para repartir, debemos tener 
esfuerzo, corazón, suela, su-
dor, saliva”, subraya.

A los jóvenes les pide 
que hay que trabajar hacien-
do política, ya que estamos 
en etapa de construcción. 
“No tenemos un trabajo 
asegurado, no tenemos la 
posibilidad de una pensión, 
no tenemos la posibilidad 
de hacernos de una casa, no 
hay que aventarnos a llorar, 
hay que trabajar haciendo 
política, exigiendo a las 
candidaturas que piensen en 
nosotros”.

LE DIJERON LOCO
Cuando intentó ser can-

didato a diputado local, le 
dijeron loco, comenzó con 
el cero por ciento de la in-
tención del voto; logró reu-
nir las firmas, aparecer en la 

salud pública, que salir a la calle no de miedo, es fundamen-
tal que a los corruptos les llegue la cárcel, que logremos 
impulsar sin voto no hay dinero que logramos en Jalisco y 
que esta propuesta se pueda ir a nivel federal”. 

“Finalmente, creo que no debería ser un logro que una 
familia pueda salir adelante, comer bien, vestir bien, hoy 
por hoy 88 pesos al día que es el salario mínimo dice CO-
NEVAL que está por debajo del bienestar. Creo verdadera-
mente que para eso sirve la política, para que los problemas 
que vivimos cotidianamente sean resueltos por la política y 
que no seamos generadores de más problemas, tristezas y 
desesperanzas”.

Pedro Kumamoto se sincera: la gente tal vez le dice que 
es un inocente. Sin embargo, los resultados se le han dado 
en base a trabajo y demostrar con hechos que estando en la 
administración sí se pueden hacer las cosas diferente.

“Seguramente me podrán decir, es un chavo inocente, 
bobo, pero les diría que todo esto que he dicho de alguna 
u otra forma ha pasado. Cuando me propuse a ser diputado 
independiente local nadie daba un peso partido a la mitad 
por nosotros, logramos las firmas, luego cuando teníamos 
las firmas nadie pensaba que lograríamos una victoria, partí 
con cero por ciento de la intención del voto, logramos 57 
mil votos, una victoria en el distrito 10. Ahora, me lanzo 
como candidato a senador, me dicen que nadie te va a cono-
cer después del Periférico, no vas a lograr ni 10 mil firmas, 
logramos 130 mil y sí se pudo”.

LAS ENCUESTAS
Pregunta. ¿Qué piensas de las encuestas? En algu-

nas sales arriba, en otra MC y alguna otra MORENA 
arriba…

Respuesta. De las encuestas quiero ser claro, depende 
cómo se hagan, pueden ser más o menos certeras. Una en-
cuesta web, o hecha con otra metodología no tiene la misma 
representatividad de lo que pasa en Jalisco, depende mu-
cho la metodología. Siempre lo he dicho, si salgo 50 puntos 
arriba o abajo como me pasó, haríamos lo mismo, jugarnos 
el cuerpo y el corazón en la cancha, en menos de 24 horas 
he dado 14 discursos, estoy por todos lados, van a nuestros 
mitin sin una despensa, sin pesos para repartir, debemos te-
ner esfuerzo, corazón, suela, sudor, saliva.

Pregunta. ¿Con quién trabajaría mejor Pedro Ku-
mamoto de los candidatos presidenciales?

Respuesta. Con quien elija el pueblo de México. Yo al 
no venir de un partido político, no tengo un preferido para 
la presidencia de la república, no promuevo ninguno, en 
mis mítines no pido el voto por ninguno, tampoco se los 
niego. Creo que la persona que defina la mayoría del pueblo 
de México, con esa persona hay que trabajar y construir, 
con la que sea. Ojo, eso no significa ser cómplice ni seña-
lar, significa que si hay buenas ideas las vamos a apoyar, 
si se trata de hacer locuras, corrupción, lavado de culpas 
de sus amigos diremos que no, seremos una oposición res-
ponsable, no estoy diciendo que haré, ya lo hice, le aprobé 
como diputado local cosas al PRI, PAN, PRD, MC, Nueva 
Alianza y el Verde, pero también les dije que no, en todos 
los partidos hay gente valiosa, pero también habrá un par de 
pillos. Quien tenga buenas ideas, nosotros trabajaremos con 
ellos y quien no vamos a detenerlas.

NO TODOS “SON INDEPENDIENTES” 
Pregunta. Andrés Manuel en su momento declaró 

que no confiaba en los independientes. ¿No ha cambia-
do este discurso?

Respuesta. No, la verdad es que los independientes no 
existimos, existimos personas que usamos la figura, dentro 
de ellos hay gente que quiere hacer cambios, quiere impul-
sar otro tipo de gobierno, hay quien repite los mismos vicios 

>CAMPAÑA CON “ESFUERZO, CORAZÓN, SUELA, SUDOR Y SALIVA”

PEDRO KUMAMOTO: 
“LOS JÓVENES TENEMOS QUE VOTAR”

de la política de siempre. El tema del Bronco y sus firmas 
falsas, hay que señalarlo y no permitirlo. En mi caso, 96 de 
cada 100 firmas que entregué me las aprobaron, haciendo 
una clara distinción que más de la mitad trataban de hacer 
engaños. No somos un cuerpo uniforme las candidaturas 
independientes, yo apoyo a 9 candidaturas a diputados lo-
cales, 3 a federales y al senado Juanita Delgado y yo, todos 
apareceremos con un arbolito. De ahí en más, nosotros no 
hablamos ni bien ni mal de los demás, habrá quienes sean 
buenas y quien no lo sea.

Pregunta. ¿Llevará Pedro su agenda al Senado de ir 
contra los partidos?

Respuesta. En ese sentido, sí, si pasaron las iniciativas 
en el congreso local fue porque logramos que la presión so-
cial fuera tan grande que no hubiera forma de decir que no. 
Por eso reconozco a mis compañeros de todos los partidos, 
solito no hubiera podido. Mucha gente me dice qué nego-
ciaste, pero nada, ellos también formaban parte de la inicia-
tiva de reducción del 60 por ciento de recursos a partidos 
políticos. Queremos llevar al senado una discusión para que 
sea universal la salud pública, no que sea por decreto sino 
entregarle los recursos necesarios, cambiando la lógica de 
curar para prevenir, que sea un derecho no privilegio; nos, 
vamos cambiando la manera en que se entiende la fiscalía 
y el ministerio público, no pueden ser personas puestas por 
compadrazgo; tenemos que impulsar que se acaben los pri-

• Pronunció 14 discursos en 24 horas 
• Es posible construir política con honestidad
• La política sirve para resolver problemas
• Combatir la impunidad llevará al Senado 

Pedro Kumamoto, realiza una campaña muy intensa para conven-
cer a los jaliscienses de que lo apoyen con su voto y les dice a los 
jóvenes que hay que trabajar haciendo política.

Un gran movimiento ciudadano con la frescura de los jóvenes impulsa Pedro Kumamoto al lado de los candidatos de Wikipolítica. 

Me motiva dar-
me cuenta que 
sí se pueden 
cambiar las co-
sas dentro de la 
administración 
pública, sí pue-
des llevar a cabo 
ideas que has 
tenido, siempre 
me han dicho 
loco, siempre 
me han dicho 
que no se puede, 
siempre me han 
dicho que no lo 
vamos a lograr”.

PEDRO 
KUMAMOTO/

CANDIDATO A 
SENADOR 

INDEPENDIENTE

vilegios, eliminar el fuero, el sistema nacional anticorrup-
ción; también queremos reconocer al pequeño y mediano 
emprendedor, facilitarle los trámites y los impuestos, que 
cambie el salario mínimo. Si seguimos esa línea, mi pro-
puesta es terminar la impunidad, que lo público sea sinóni-
mo de excelencia.

LA JUSTICIA TORCIDA
Pregunta. El fuero, parece irresponsable dejar sin 

fuero al único representante popular que es plural, por-
que de llegar a la presidencia el autoritarismo sin fuero 
puede utilizar la ventaja que le da un representante po-
pular sin el mismo… 

Respuesta. Estamos en el peor de los mundos, las ins-
tituciones sí utilizan para seguir a personajes, como fue con 
Ricardo Anaya. El caso Odebrecht que todo Latinoaméri-
ca menos México y Venezuela tienen castigos habla que la 
justicia se tuerce de forma política, quien comete un delito 
no pisa la cárcel y la política sí se mezcla con la justicia. 
Si nadie tiene inmunidad para poder delinquir, podríamos 
limitarlo a los dichos, pero no puede ser simplemente una 
carta de cambio que se tiene, volteemos a ver quién quiere 
llegar a las cámaras de forma plurinominal y es por el be-
neficio del fuero. No es la idea desproteger a quienes pen-
samos distinto, sí estamos en el peor de los mundos, donde 
una fuerza política sí puede ser seguida judicialmente y por 
otro lado quien comete un crimen no.

Pregunta. ¿Y sin fuero no puede ser peor?
Respuesta. No estoy seguro si puede ser peor o mejor, 

lo que sí tengo la certeza es que les va a interesar más a los 
políticos que el sistema judicial sea autónomo, que el siste-
ma judicial mejore. Hoy nadie tiene incentivos para poner a 
magistrados de forma transparente, por su profesionalismo 
y trayectoria, todo está puesto para pactar espacios, poli-
tizamos la justicia. Si cambiamos los incentivos, ahora sí 
te interesa porque de eso depende tu pellejo, que lleguen 
los mejores perfiles, para que te juzguen los mejores enton-
ces cambiaremos la lógica del Congreso. Suena algo con 
mucho ideal de por medio, pero es la verdad, la apuesta 
de una modificación profunda, se tienen que cambiar los 
incentivos.

Pregunta. En tu propuesta, ¿se elimina la propuesta 
70/30?

Respuesta. No, de hecho es importante. Creo que el 
70/30 debería ser 60/40 o 50/50, no lo sé, cuando se refiere 
la regla significa que dentro del mecanismo de repartición 
de los recursos el 30 por ciento es igualitario y el 70 por 
ciento depende de los votos que obtuviste. Me dicen que es 
para beneficiar al PRI, pero no, no se beneficia a nadie, se 
reduce la bolsa en lo general.

Pregunta. ¿Wikipolítica será partido?
Respuesta. Eso no lo puedo contestar yo de entrada, 

porque es algo que se tiene que decidir de forma colecti-
va, no me corresponde a mí. Yo estoy ocupado en llegar 
al Senado de la República, esta discusión debemos tenerla 
abierta, somos personas que pensamos de forma similar, 
impulsamos una plataforma, pero no tenemos lana, ni re-
gistro y es complicado. Yo lo que diría es primero vamos al 
Senado de la República, y si es partido no será como todos 
los que hemos visto.

Pregunta. El tema de los jóvenes, ¿van a votar?
Respuesta. Vamos a votar los jóvenes, les invito a 

hacerlo, no tenemos un trabajo asegurado, no tenemos la 
posibilidad de una pensión, no tenemos la posibilidad de 
hacernos de una casa, no hay que aventarnos a llorar, hay 
que trabajar haciendo política, exigiendo a las candidaturas 
que piensen en nosotros, por eso si quieren darnos su voto, 
aparecemos las 9 candidaturas a diputados locales, las 3 a 
federales, Juanita Delgado y yo al senado con un arbolito, 
ojalá nos puedan ayudar a hacer un bosque, concluyó.

CANDIDATOS AL SENADO DE LA REPÚBLICA

boleta y ganar la elección en el distrito 10. En su carrera al 
senado, le dijeron loco de nuevo, que no llegaría a 10 mil 
firmas porque no es conocido más allá del Periférico, ahora 
ya aparecerá junto a Juanita Delgado en las próximas elec-
ciones. Ese loco, así se describe Pedro Kumamoto, ahora 
aspira a ganar el 1 de Julio y llevar su agenda a la cámara 
alta en México.

Lo que le motiva al joven político integrante de Wiki-
política es darse cuenta que sí se pueden cambiar las cosas 
dentro de la administración, pues afirma así lo hizo como 
diputado independiente desde el Congreso de Jalisco, don-
de impulsó varias iniciativas, la más mediática, “Sin voto 
no hay dinero”.

“Me motiva darme cuenta que sí se pueden cambiar las 
cosas dentro de la administración pública, sí puedes llevar 
a cabo ideas que has tenido, siempre me han dicho loco, 
siempre me han dicho que no se puede, siempre me han 
dicho que no lo vamos a lograr. Ya dentro de la adminis-
tración, hemos visto que sí, sí se puede construir una polí-
tica con honestidad, cercanía, austeridad, respetando ideas, 
construyendo desde una lógica distinta a los partidos, no de 
los militantes, pero sí de los partidos que a veces permea”.

Subraya: “Lo más difícil ha sido darme cuenta que te-
nemos mucho trabajo, no se necesitan dos o tres candidatos 
independientes, tenemos que darnos cuenta que es un reto 
de años, de muchas generaciones, necesitamos recuperar la 
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Por Diego Morales

Es el momento de una opción diferente, de alguien 
que no ha gobernado y pretender dar resultados a 
los ciudadanos, es la visión del candidato de MO-
RENA a la presidencia municipal de San Pedro 

Tlaquepaque, Alberto Maldonado Chavarín.
“Se debe poner orden en todas y cada una de las áreas 

en Tlaquepaque, en este momento es un desorden. Somos 
una opción nueva, hay que cambiar, basta de lo mismo, los 
otros ya tuvieron su oportunidad, ahorita prometen la luna 
y las estrellas, tengamos dignidad, cuando te roban en tu 
domicilio, cuando no tienes dinero, cuando eches gasolina 
recuerda quienes ya han sido gobierno. Vamos calando algo 
distinto, algo viable, que es MORENA”.

El ser candidato es el principio de su sueño, que es ser 
alcalde de Tlaquepaque. Lo hace por una vía diferente, no 
por donde luchó por años que era el PRI. Como abandera-
do de MORENA, invita a los ciudadanos a escucharlo y 
sumarse al proyecto de nación de Andrés Manuel López 
Obrador.

“Me siento contento, emocionado porque se percibe en 
la calle, yo no traigo espectaculares, yo no estoy tirando el 
dinero en espectaculares por Periférico, Carretera a Chapa-
la, lo único espectacular que tiene Maldonado y MORE-
NA en Tlaquepaque es que estamos tocando puertas, yendo 
casa por casa, percibimos el buen humor de la gente, nos 
piden lonas, nos piden calcomanías, la propuesta de trabajo 
y se suman, lo digo bajo palabra de honor, nos dice la gente 
si pueden ayudar”. 

“Ese ambiente de éxito, positivo, que se está viviendo 
por este instituto político que me abrió las puertas, estamos 
rebasando por la izquierda, vamos a ganar, me tocará con 
orgullo y responsabilidad ser alcalde de Tlaquepaque los 
próximos 3 años”.

Al respecto de Andrés Manuel López Obrador, Alberto 
Maldonado expresa que es importante que en Tlaquepaque 
se tenga un alcalde amigo del próximo presidente de Méxi-
co, pues el candidato presidencial de MORENA lo apoya y 
cada vez impacta más en la sociedad de San Pedro Tlaque-
paque, el cual se vio en su visita al municipio.

“Fue un martes, día hábil, a las 10 de la mañana, horario 
difícil para un mitin, aún así no lo aventamos, nos avisaron 
4 días antes, sabíamos que venía a Jalisco pero no su itinera-
rio, se hizo el recorrido, se le avisó a la gente de MORENA, 
a los indecisos, incluso a quienes no creían en el proyecto. 
Cuando escuchan hablar a este hombre en persona, los con-
vence. El evento fue en la cabecera municipal, hubo aproxi-
madamente 8 mil personas, fue un éxito rotundo”.

Subraya: “Nosotros traemos un discurso, con palabras 
convincentes. Lo primero que te dice el ciudadano es qué se 
te ofrece, me presento, soy el candidato de Andrés Manuel 
López Obrador y se abre la puerta, esa es la sensación y lo 
que pasa en la calle”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Dice la candidata de MC, María Elena Li-

món, que le quitan las lonas y su publicidad de las casas, 
pero que ella va a ganar, ¿es cierto?

Respuesta. Sí están pasando cosas inadecuadas, feas, 
en Tlaquepaque. Hay una lucha muy desaseada, porque el 
PRI le está quitando cosas a los naranjas, pero los naran-
jas también lo hacen con ellos, en esa rebatinga nos llevan 
con ellos. Haré gestiones con los priístas, fui objeto de un 
robo de una lona en la entrada principal de Villa Fontana, 
una de sus gentes de nombre Estrella, con un regidor de 
nombre Albino, retiraron mi lona porque les molestaba, de 
manera cobarde la retiran, se la llevan, es un robo, espero 
con buenos oficios y en una urbanidad política que me la 

Por Diego Morales

Regresarle la dignidad al pueblo mágico donde to-
dos sus habitantes se sientan orgullosos de vivir 
en el municipio y cuenten con un gobierno cer-
cano a sus necesidades, son los ejes principales 

del candidato del Partido Verde Ecologista a la alcaldía de 
Tequila, Alan Mata.

El abanderado del Verde a la presidencia municipal 
ha recorrido ya gran parte de las colonias del municipio, 
donde ha sentido el apoyo de la gente a su proyecto, cuyo 
compromiso es ser un gobierno cercano a la sociedad y sus 
necesidades.

“Hemos visitado las colonias del municipio, tenemos 
gran apoyo de la gente, estamos contentos con su respaldo 
a este proyecto nuevo, porque las comunidades han estado 
totalmente abandonadas, queremos llevar ese mensaje de 
esperanza, de que las cosas pueden ser mejor, que Tequi-
la con el renombre que tiene necesita de mucha voluntad 
y esfuerzo del gobierno para salir adelante. Hemos tenido 
buena respuesta de la gente, en los mítines, así que estoy 
contento hasta el momento por el apoyo recibido”.

Dentro del presente de Tequila, Alan Mata criticó el 
tema de los servicios públicos, el cual considera deficiente, 
más en temas como el agua y drenaje, que en algunas comu-
nidades no cuentan con estas necesidades básicas.

“Hay que poner más atención a este tema, es lo princi-
pal. Yo fui secretario general en la administración pasada, 
conozco perfectamente la funcionalidad del municipio, sé 
que hay un problema de finanzas públicas, debemos poner 
orden, sanear finanzas, hay un tema de deuda pública, tene-
mos que ponernos las pilas en ese aspecto, si no hacemos lo 
concerniente para sanear las finanzas Tequila estará peor en 
el tema administrativo”.

UN HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL
La principal promesa de Alan en caso de ser electo 

presidente municipal de Tequila es la construcción de un 
hospital de segundo nivel en la región, pues ya se tiene el 
espacio para realizarlo, es cuestión de realizar las gestiones 
y cristalizar un anhelo de años de los ciudadanos.

 “Tequila es el pueblo más emblemático de Jalisco, co-
nocido a nivel mundial por el puro nombre. Tengo muchos 
compromisos, pero lo principal es que no tenemos un hos-
pital que nos de servicios de salud digno, tenemos el Segu-
ro Social pero solo abarca a los derechohabientes, tenemos 
una Cruz Roja que no es suficiente pues solo da primeros 
auxilios, no abarca urgencias, entonces queremos traer un 
hospital de segundo nivel, que tenga traumatología, sala de 
partos y quirófano para que los niños nazcan en este muni-
cipio, es un proyecto muy anhelado, vamos a tocar puertas y 
haremos lo pertinente para lograrlo. Está el espacio donado 
a la secretaría de salud para que se lleve a cabo, lo vamos a 
retomar y sí lo podemos lograr”.

SANEAR LAS FINANZAS PÚBLICAS
A la vez, otro de los compromisos del candidato del Par-

tido Verde es sanear las finanzas del municipio, con recortes 
en nóminas y que el recurso que se ahorre sea destinado a 
obras públicas en Tequila.

“Mi segundo compromiso es sanear finanzas públicas, 
bajar la nómina, bajar el sueldo de presidente, de los regi-
dores, funcionarios de primer nivel, sepa la ciudadanía que 

EN TLAQUEPAQUE HAY QUE 
CAMBIAR Y PONER ORDEN

ALAN MATA:
OFRECE REGRESARLE A TEQUILA
LA DIGNIDAD COMO PUEBLO MÁGICO

devuelvan.
P. ¿Ustedes no están haciendo la guerra?
R. Nosotros para nada, estamos trabajando, caminando, 

caminando, trabajando. En MORENA la instrucción que 
tenemos de Andrés Manuel López Obrador es no entrar en 
la guerra sucia, hacer las cosas limpias, con propuesta, tocar 
puertas de la gente, ir casa por casa, así lo hacemos todos 
los días mañana, tarde y noche.

P. Uno escucha San Pedro Tlaquepaque y se imagina 
la cabecera municipal, El Parían, pero eso no pasa en 
todo el municipio. ¿Cómo está el resto?

R. Salvo la zona centro, que los empresarios contarán 
con todo el apoyo de un servidor como presidente muni-
cipal, lo que se necesita es impulso, apoyo, volver a finan-
ciarles de manera permanente y hacer un comité de los 
empresarios para las festividades. Donde se necesitan los 
servicios, la obra pública, que lleguemos con calles dignas, 
la recuperación de espacios públicos es en las delegaciones. 

Ni la anterior administración ni la actual administración 
resolvieron el caso del agua, quien pretende reelegirse los 
está chantajeando que si votan por MC les hacen un pozo de 
agua, eso es ilegal e inmoral, esto es en la delegación López 
Cotilla. Yo me comprometí a realizar ese pozo, estoy seguro 

vamos a mejorar el tema de las finanzas, que los gobernan-
tes no tengan todos los privilegios ni cosas que no son pro-
ductivas, vamos a apostarle a que todo el recurso que llegue 
se vaya a obra pública de calidad, que podamos ahorrar lo 
más que podamos para que el dinero ajuste, dar obras y ser-
vicios a la gente”.

Subraya: “Tengo toda mi vida en Tequila, mis hijos aquí 
viven, mi esposa, mis papás, vivimos día a día la falta de 
compromiso del gobierno, no nos han respondido como de-
bería ser. Tenemos la firme convicción que si la gente nos 
apoya, nos da su respaldo y confianza, a este proyecto del 
Partido Verde, les vamos a cumplir, darles mejores servi-
cios, que se sientan seguros que su gobierno está trabajando 
para que estén cada día mejor”.

REGRESAR LA DIGNIDAD AL PUEBLO MÁGICO
En su andar en las calles, Alan Mata ha levantado la 

voz, su mensaje: hace falta regresarle la dignidad al pueblo 
mágico de Tequila. Al respecto, explica su propuesta, que 
se basa en que todos los habitantes del municipio se sientan 
orgullosos de pertenecer a él, y que las riquezas generadas 

>EL CANDIDATO DE MORENA A PRESIDENTE MUNICIPAL >PROMUEVE HOSPITAL REGIONAL DE SEGUNDO NIVEL 

“Somos una opción 
nueva; basta de lo 
mismo” Su segundo 

compromiso es sanear 
las finanzas públicas

LA ENTREVISTA/ ALBERTO MALDONADO CANDIDATO A ALCALDE DE TEQUILA POR EL PARTIDO VERDE

Alberto Maldonado Chavarín, es el abanderado de Morena a la presidencia municipal de San Pedro Tlaquepaque. “Tengo toda mi vida en Tequila, mis hijos aquí viven, mi esposa, 
mis papás, vivimos día a día la falta de compromiso del gobierno, 
no nos han respondido como debería ser”, expresa Alan Mata, 
candidato del Partido Verde a Presidente Municipal. 

que vamos a ganar y vamos a resolver el tema, pero también 
resolveremos el tema de la recuperación de mantos freáti-
cos a Toluquilla y toda esa cuenca, también la recuperación 
de espacios públicos y tengan seguridad, tengo una especia-
lidad en seguridad pública e impartición de justicia, donde 
unos dicen yo sí puedo lo curioso es que no pudieron, ya 
fueron gobierno y no lo hicieron. Apelo a la inteligencia y 
la conciencia del ciudadano, que entiendan que no debemos 
votar por los mismos que no nos han cumplido, pido una 
opción para MORENA, merece Tlaquepaque un gobierno 
como el nuestro.

P. ¿Qué le ofreces a la gente de Tlaquepaque?
R. Casi el 60 por ciento de la tierra en Tlaquepaque está 

en nivel irregular, hemos estado haciendo convenios, soy el 
único candidato que lo dijo en televisión y lo reitero, estoy 
comprometido a impulsar la regularización de los predios, 
para que la gente por fin tenga escrituras en sus casas. Tam-
bién viene en el proyecto alternativo de nación de Andrés 
Manuel los 50 puntos, donde viene un decreto presidencial 
para que se agilice y se regularice la situación de los pre-
dios. MORENA es la esperanza que hoy sí se les va a cum-
plir, ya han estado otros gobiernos, es la misma promesa y 
no les cumplen, nosotros sí les vamos a cumplir.

P. ¿Por qué confiar en Andrés Manuel López Obra-
dor? Qué te llamó para integrarte a MORENA y cómo 
puede impactar positivamente en la gente de Tlaquepa-
que…

R. Definitivamente me convenció y soy un convencido 
que este país necesita un cambio, todo mundo decimos bas-
ta a la corrupción, viene acompañada de violencia, liquidez, 
falta de dinero, falta de trabajo, falta de oportunidades, ge-
nera descomposición social. Me convenció primero, lo he 
dicho de manera respetuosa, de hace unos años a la fecha, 
veo un Andrés Manuel exitoso, que no cae en provocacio-
nes, seguro de lo que hará, conciliador con las iglesias, con 
el ejército mexicano, con el empresariado, le han editado 
videos para engañar, pero para nadie es desconocido que un 
sector de las grandes empresas del país apoya a Andrés Ma-
nuel, todos queremos un cambio, el único golpe de timón 
y cambió en el país lo representa la opción de MORENA. 
Pero, para que esto se convierta en realidad necesitamos ga-
nar la alcaldía de Tlaquepaque, necesita ganar con el doctor 
Lomelí la gubernatura. Me convence la redistribución de 
riqueza, buscar disminuir la desigualdad social, el PRI dejó 
de representar la justicia social y la gente.

por su ubicación geográfica y turismo sean repartidas entre 
todos.

“Tequila es un pueblo mágico muy importante, estoy 
convencido que los tequilenses deben sentirse orgullo de 
ser parte de este municipio, que el gobierno le apuesta todo 
a que la gente le vaya mejor. Devolverle la dignidad a las 
personas, Tequila es grande, tenemos más de 200 comuni-
dades, algunas muy alejadas, colindan con Zacatecas, han 
estado abandonadas, a eso me refiero de regresarle la dig-
nidad, que todos se sientan orgullosos de pertenecer a este 
pueblo mágico”. 

“Por ser pueblo mágico, el recurso que llega en la de-
rrama económica del turismo que nos beneficien a todos, 
que esa riqueza de parte de la gente que nos visita pueda 
distribuirse en toda la ciudadanía. Hay lugares en el muni-
cipio que no tienen servicios de drenaje, agua y electricidad, 
quiero que la gente se de cuenta que el gobierno con volun-
tad puede hacer muchas cosas, que la gente cuando diga 
que son de Tequila se sientan orgullosos”.

Agrega: “Queremos que todos vean que somos un pue-
blo bonito, un pueblo mágico, que si a un tequilense le pre-
guntas qué se siente vivir aquí que digan se siente padre, me 
gusta vivir aquí. Sabemos que la gente está desencantada de 
la política, por eso les llevamos ese mensaje de esperanza, 
en mi gobierno van a ser tomados en cuenta todos, que se 
solucionarán todos sus problemas, eso es devolverle la dig-
nidad a nuestro pueblo mágico”. 

VIGILANCIA Y PATRULLAS
Ante el gran tema en la agenda que es la seguridad, el 

aspirante a la alcaldía de Tequila señaló que afortunada-
mente en su municipio no se han registrado altos índices de 
inseguridad, no obstante, es necesario reformar la vigilan-
cia, con más patrullas que den rondines en las calles para 
que las familias se sientan seguras.

LES PIDE SU CONFIANZA
Lo primero que Alan les pide a los habitantes de Tequila 

es su confianza, en un proyecto nuevo, con un partido rela-
tivamente nuevo al resto, que no va en ninguna alianza con 
otro instituto político

“Les pido un voto de confianza, en mi planilla hay gente 
nueva, que tienen un amor profundo por Tequila. Mi com-
promiso es que la gente sepa que tendrá un presidente que 
va a administrar los recursos de manera eficiente, que será 
de manera transparente, cercano a la gente, escucharemos 
todos los problemas, sin escondernos”, subraya.

 “Vamos a gestionar todo lo necesario, tocando puertas, 
yendo a pedir para la ciudadanía, si la gente nos da la con-
fianza estaremos buscando día a día al gobierno del estado, 
al gobierno federal, a quien quede de diputados, indepen-
dientemente de sus colores, creo que la gente si confía en 
nosotros es porque sabe que los vamos a representar bien. 
Mi compromiso es gestionar todos los días lo que se nece-
site para que a Tequila le vaya mejor”.

En el equipo de trabajo del candidato cuenta con gente 
nueva en el ámbito público, que desde su perspectiva cuen-
tan con amplio amor por Tequila y piensan solamente en el 
bienestar de la gente.

“La gente está cansada de que cada tres años son los 
mismos en los partidos de siempre, siempre son los mismos 
los que tienen control sobre el municipio. En esa parte la 
gente nos ha dado su respaldo. Tengo experiencia, tengo 
preparación para encabezar el municipio, fui secretario ge-
neral en Tequila y en Etzatlan, he coordinado programas 
para el desarrollo municipal, conozco el tema del gobierno, 
la funcionalidad, he aprendido muchas cosas, de eso vamos 
a tomar lo que más nos sirva, independientemente de la 
gente que me acompañe, sé los problemas que aquejan al 
municipio, sé cómo lo vamos a solucionar”.

Soy un convencido que este país necesita 
un cambio, todo mundo decimos basta a 
la corrupción, viene acompañada de vio-
lencia, falta liquidez, falta de dinero, falta 
de trabajo, falta de oportunidades, genera 
descomposición social”.

ALBERTO MALDONADO CHAVARÍN/
CANDIDATO DE MORENA A LA 

PRESIDENCIA
MUNICIPAL DE TLAQUEPAQUE

Mi compromiso principal es traer un hos-
pital de segundo nivel, que tenga trauma-
tología, sala de partos y quirófano para 
que los niños nazcan en este municipio, 
es un proyecto muy anhelado, vamos a 
tocar puertas y haremos lo pertinente 
para lograrlo”. 

ALAN MATA/
CANDIDATO DEL PARTIDO 

VERDE A LA ALCALDÍA DE TEQUILA
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De la Redacción

Para darle seguimiento a los trabajos que realiza 
este sector, ante la presencia del Presidente del 
Comité Directivo Estatal del PRI en Jalisco, Ra-
miro Hernández García, el Delegado en Jalisco 

del Comité Ejecutivo Nacional, Manuel Cota Jiménez, 
candidatos a diputados locales y federales, y liderazgos 
del sector campesino, Eliazer Ayala Rodríguez tomó po-
sesión como dirigente estatal de la Confederación Nacio-
nal Campesina. 

Eliazer Ayala aseguró que los campesinos tienen mu-
cho por aportar, dijo que “no vamos a cantar victoria, pero 
sí vamos a ofrecer algo, nuestra capacidad, nuestra expe-
riencia, nuestra pasión y nuestra voluntad para contribuir 
a fortalecer todas las candidaturas de nuestro partido, es-
tos días van a ser de lucha, vamos a la calle… Tenemos 
al mejor candidato al Gobierno de Jalisco, Miguel Castro, 
un hombre humilde, sencillo y honesto, y nadie le podrá 
cargar nada porque es un hombre limpio e incorruptible, 
tenemos al mejor candidato y vamos a echarle todo para 
ganar”.

INNEGABLE EL PROGRESO ALCANZADO: RAMIRO
Por su parte, el dirigente estatal del tricolor, Ramiro 

Hernández, aseguró que “nuestra organización se fortale-
ce con un liderazgo que tiene claro qué hacer y que tiene 
además la fortaleza suficiente para hacerlo”.

“Si cada uno volteamos hacia atrás, si reflexionamos 
en lo que eran nuestras comunidades hace 20, 40 ó 50 
años, y lo que son hoy, encontramos la huella del progre-
so, la huella de la transformación y si vemos en nosotros 
mismos, también encontraremos a este partido, el que hoy 
muchos ningunean y muchos lo ven como el causante de 
los males de México, es el partido que ha transformado 
las vidas de muchos mexicanos, a quienes venimos desde 
abajo, quienes venimos de las comunidades, y tuvimos 
oportunidad de pasar por la universidad, nos transforma-
ron la vida, y no somos pocos, somos muchos, muchos 
hijos de campesinos, muchos hijos de trabajadores y de 
obreros que hoy tenemos una condición diferente, tene-
mos otras oportunidades, como queremos que las sigan 
teniendo las nuevas generaciones, y ese es el motivo de 
lucha al que yo quiero que todos nos sumemos”.

EL MENSAJE DE MANUEL COTA
Manuel Cota dio su total respaldo al nuevo dirigente 

Eliazer Ayala. “Doy constancia de un hombre íntegro, un 
hombre de lucha, un hombre como debe ser cuando hay 
injusticia, un hombre combatiente”, aseguró y dijo que 
“hay una organización, que hay un sector y una causa que 
está lista a 20 días que concluyan esta contienda está lista 
para el triunfo electoral”. 

También agregó que “la encomienda en Jalisco es la 
reconciliación… Unidos no hay quien nos gane, unidos 
no hay lucha que no podamos vencer”.

La toma de posesión del también Presidente de la 
Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos 
del estado de Jalisco, se llevó a cabo en las instalación del 
Comité Directivo Estatal del PRI en Jalisco.

ELIAZER AYALA, ASUME  
PRESIDENCIA DE CNC JAL

>SE FORTALECE EL PRI CON SU LIDERAZGO: RAMIRO

“Es un hombre íntegro 
y de lucha”: 
Manuel Cota

CONFEDERACIÓN NACIONAL CAMPESINA JALISCO

Eliazer Ayala, asumió la dirigencia estatal de la CNC en Jalisco.

Manuel Cota Jiménez, delegado nacional del PRI en Jalisco al dirigir su mensaje.

Ramiro Hernández, aseguró que el PRI y la CNC se fortalecen con 
el liderazgo de Eliazar Ayala.  

En las instalaciones del CDE del PRI Jalisco asumió Eliazer Ayala la presidencia estatal de la CNC.   

Doy constancia de un hombre íntegro, un 
hombre de lucha, un hombre como debe 
ser cuando hay injusticia, un hombre 
combatiente”.

MANUEL COTA JIMÉNEZ/
DELEGADO NACIONAL DEL PRI Por Diego Morales

Incentivar la participación y que todos los ciudadanos 
sean partícipes de las decisiones, es la propuesta de 
Alex Pérez Madrigal, candidato de Nueva Alianza a 
diputado federal por el Distrito 14, quien está conven-

cido que el próximo 1 de julio será la gran sorpresa y saldrá 
ganador de la contienda, en un distrito que ya ha tenido re-
presentación de casi todos los partidos políticos.

Entrevistado en los micrófonos del programa Concien-
cia al Aire, el aspirante de Nueva Alianza aseguró que el sí 
volverá al distrito en caso de resultar electo, pues ahí vive 
él, su familia y sus amigos, por lo que la responsabilidad 
que asume es mayor.

“Soy de ahí, nací, crecí, he visto como nos tienen aban-
donados, es un distrito donde la participación de los ciuda-
danos no ha sido la mejor, es abajo del promedio, estamos 
esperando por la importancia de la elección donde se juegan 
tantas posiciones que haya un 60 por ciento de participación 
cuando mucho, estamos invitando a los ciudadanos a parti-
cipar. Vivo en el distrito en la colonia Jardines de San José, 
es mi distrito”.

A sus 32 años de edad, Álex Pérez está convencido que 
la única manera en que se sacarán adelante los asuntos pú-
blicos del país es con la participación de todos los ciuda-
danos.

“Comencé mi participación política en la preparatoria, 
era joven y revolucionario, me di cuenta que hacían falta 
muchas cosas, que hay cosas que no se hacen bien, sobre 
todo que los jóvenes no participábamos, comencé en una 
asociación civil, donde invitábamos a más jóvenes a in-
volucrarse a la política. Estoy convencido que para lograr 
cambios sustanciales y verdaderos en la forma en que hace-
mos política y en cómo nos desenvolvemos como sociedad 
tenemos que participar”.

Conciencia. ¿Por qué hacerlo a través de Nueva 
Alianza?

Alex Pérez. Tengo varios conocidos y amigos militan-
do, me invitan a participar en Nueva Alianza. Me enamora 
el eslogan, participo en el partido desde su fundación en 
2005, no soy maestro, su primer eslogan es la educación es 
la solución, creo que es algo con lo que estoy de acuerdo, 
eso y el hecho de no ser maestro, pero que aun así los maes-
tros nos hayan abiertos las puertas, tratamos de representar 
las mejores causas por los maestros. Nunca me han limita-
do, no me han censurado, al contrario, siempre nos trajeron 
de la mano, capacitándonos, tomándonos en cuenta, eso da 
cuenta de la calidad del partido. Por eso, Turquesa de los 
pies a la cabeza.

Conciencia. El distrito 14 ha tenido representantes 
priístas, panistas, MC y en coalición el Verde, es flexible. 
¿Cómo lo palpas?

Alex Pérez. Creo que por lo mismo que es un distrito 
switcher como se dice en el argot de la política, por lo mis-
mo está abandonado, porque pasan de un color a otro, los 
representantes muchas veces no son del distrito, son perso-
nas que no viven ahí, entonces de qué manera pueden darse 
cuenta del sentir de los ciudadanos, es el principal reclamo 
que encontramos cuando vamos platicando, recorriendo sus 
colonias. Yo nací y crecí en este distrito, mi familia vive ahí, 
tengo muchos amigos que viven ahí, tenemos que empezar 
por casa, no me pienso mudar, esa es la principal diferencia 
que nos marca con las otras opciones políticas.

Conciencia. ¿Cuáles son tus principales propuestas?
Alex Pérez. Fundamentalmente creo que estamos har-

LA EDUCACIÓN ES LA SOLUCIÓN

tos de no tener una representación digna, de no poder te-
ner ese gobierno ideal que merecemos, los ciudadanos se 
sienten olvidados, llegan representantes, les prometen y no 
pasa nada. Tenemos que incentivar la participación. Pla-
ticando con los ciudadanos el principal reclamo es la se-
guridad, algo que se replica en toda el área metropolitana, 
hay muchas acciones que se pueden tomar, pero debemos 
asegurarnos que se apliquen de manera correcta como el 
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A sus 32 años de edad, Álex 
Pérez está convencido que 
la única manera en que se 
sacarán adelante los asun-
tos públicos del país es con 
la participación de todos los 
ciudadanos.

ALEX PÉREZ

“Comencé mi participación política en la preparatoria, era joven 
y revolucionario, me di cuenta que hacían falta muchas cosas, 
que hay cosas que no se hacen bien, sobre todo que los jóvenes 
no participábamos, comencé en una asociación civil, donde 
invitábamos a más jóvenes a involucrarse a la política. 

escudo urbano. Tenemos que solucionar los problemas de 
raíz, resarcir el tejido social, los ciudadanos nos encontra-
mos presos, la inseguridad nos tiene recluidos en nuestras 
casas, tenemos que recuperar los espacios, en el distrito y 
en la mayoría de la ciudad, tenemos parques, hay que redi-
señarlos, meterles dinero, que dejen de estar solos, que la 
gente salga, tome las calles y que no sean los malosos los 
que se sientan cómodos. Queremos fomentar los centros de 
desarrollo comunitario, plan de primer empleo para chavos, 
con proyectos específicos en sus colonias.

Conciencia. Todo se plantea desde la gestión del 
Congreso Federal, ¿lo harías desde la casa de enlace? El 
diputado se mete en gestiones, más de lo que le corres-
ponde que son las leyes en materia legislativa…

Alex Pérez. Tenemos que crear una ley específica que 
tiene que tener una réplica a nivel estatal, propiciará que se 
puedan destinar los recursos para la capacitación de los jó-
venes, también podemos tomar a las personas adultas, que 
ya no los contratan por tener mucha experiencia, cercanos 
a la jubilación.

Conciencia. Hay más de 6 mil 500 programas apli-
cados a diversos segmentos, ¿Alex Pérez iría por la re-
ducción de programas o para aplicar la ley a quien sí los 
requiere?

Alex Pérez. Tenemos que revisar los programas para 
ver cuáles están funcionando, cuáles se tienen que sustituir 
y cuáles se tienen que cancelar. De esa manera, tenemos 
otra propuesta, que es poner un tope, un límite en el im-
puesto sobre la renta, siguiendo una lógica, hemos venido 
cobrando mal los impuestos, haciendo una recaudación le 
cobramos impuestos a la gente que genera riqueza, em-
pleos, a los empleados que están en nómina, esto es con-
secuencia que muchas personas no pagan impuestos, pocos 
contribuyen, a quienes estamos cautivos nos encajan la uña. 
Creemos que esta lógica puede cambiar, recaudar más y de 
mejor manera.

Conciencia. El tema de bajar el impuesto, ¿no es po-
pulismo?

Alex Pérez. Sería populismo si no estuviera bien funda-
mentado, si no siguiera una lógica, creo que esto sigue una 
lógica, no es bajar los impuestos y vas a ganar más. Tene-
mos que hacer una reducción general del ISR, pero también 
tenemos que hacer una ampliación de la base gravable, es 
impopular, gravar alimentos y medicinas, quizá no con el 
16 por ciento pero conforme vayamos haciendo un ajus-
to, lo vayamos bajando hasta desaparecerlo, tenemos que 
ir ajustando el impuesto sobre la renta. Tenemos que revisar 
puntualmente los programas asistenciales, porque se nos va 
mucho presupuesto, mucho en lo corrupto, tenemos que re-
visar en dónde están llegando a los ciudadanos, cuáles están 
sirviendo.

Conciencia. En redes sociales le das seguimiento a 
las propuestas de inclusión, ¿qué hay al respecto?

Alex Pérez. Fundamentalmente al momento de hacer 
un análisis, creemos que en campaña podemos elevar te-
mas que no hablamos, estamos en contra de los políticos del 
siglo pasado, hacen política viendo encuestas solamente; 
ahorita, el tema es la inseguridad y solo plantean propuestas 
de seguridad, miden cuántos puntos les dan. Tenemos que 
hacer las cosas diferentes, hacerlo bien, darle voz a las vo-
ces que no tienen eco, nos reunimos con asociaciones, nos 
ponemos en sus zapatos, cosas que como no las vivimos las 
invisibilizamos. Las campañas tienen que servir para esto, 
tenemos que elevar los temas en el debate, podemos hablar 
y discutir.

Conciencia. ¿Cómo te sientes hasta el momento en 
la campaña?

Alex Pérez. La verdad es que creo que vamos bien, es-
tamos seguros que daremos la gran sorpresa en el distrito 
14, porque la gente está harta de los políticos de siempre, 
esos que ganan sin hacer campaña, porque tienen su estruc-
tura, pero nos vienen contando una mentira, nos quieren ro-
bar la esperanza de que si participamos podemos hacer las 
cosas bien, nos dicen que siempre ganan los mismos, que 
está pactado, es una mentira, podemos hacerlo participan-
do, devolverle a la gente la esperanza que sí podemos hacer 
las cosas bien, eso hemos visto, buena respuesta, nos ayuda 
a que en el equipo somos la mayoría jóvenes, acompañados 
de maestros que son el motor de desarrollo de cambio. Los 
ciudadanos nos reciben bien, debe haber sangre fresca en la 
política para que se hagan las cosas diferente, puntualizó.

Estoy convencido que para lograr cam-
bios sustanciales y verdaderos en la 
forma en que hacemos política y en cómo 
nos desenvolvemos como sociedad tene-
mos que participar”.

 ALEX PÉREZ MADRIGAL / 
CANDIDATO DE NUEVA ALIANZA A 

DIPUTADO FEDERAL POR EL 
DISTRITO 14
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Una burla del Partido Político MORENA la candidatura al Senado de la 
Republica de dos personajes que son famosos, pero no precisamente 
por ser grandes ciudadanos que tengan mucho que aportar a “La Re-
publica”. Me refiero a las candidaturas de Nestora Salgado García y 

de Napoleón Gómez Urrutia, ambos señalados como presuntos delincuentes por 
diversos hechos graves cometidos en el país según narran diversos medios de 
comunicación, y por ello, para evadir la justicia, no radican en el país. Además 
los dos tienen doble nacionalidad como estrategia para protegerse de cualquier 
detención ordenada por  México.

Nuestra Constitucion Politica es muy clara, en su articulo 32 claramente se-
ñala: “El ejercicio de los cargos y funciones para los cuales, por disposición de 
la presente Constitución, se requiera ser mexicano por nacimiento, se reserva a 
quienes tengan esa calidad y no adquieran otra nacionalidad. Esta reserva tam-
bién será aplicable a los casos que así lo señalen otras leyes del Congreso de la 
Unión.” Por ello, cualquier mexicano que haya adquirido otra nacionalidad no es 
elegible, ni puede desempeñar un cargo publico que la propia carta magna reser-
va exclusivamente como es la Senaduria, ya que para dicho cargo se establece, 
como requisito, entre otros: “- Ser ciudadano mexicano, por nacimiento…”

Sin embargo, el Instituto Nacional Electoral INE, ignoró esta disposición 
constitucional y permitió que Morena registrara la candidatura de estos dos “ciu-
dadanos ejemplares”, por lo que el PRI impugnó ante el Tribunal Electoral por un 
lado, que en este caso analizó, la elegibilidad del ex lider minero Napoleón Gó-
mez Urrutia, resuelta bajo expediente SUP-RAP-89/2018 de la Sala superior, y 
ahora este órgano electoral resolvió, en forma por demás errónea, dicha impuga-
ción validando el registro, aduciendo argumentos ilógicos como paso a señalar.

Desde febrero un conocido blog de apasionados del derecho, “Abogados sin 
corbata”, habian señalado la inelegibilidad del ex lider minero al Senado de la 
República, expresando algunos conceptos con lo que coincido plenamente.

Señala el Tribunal Electoral: “…La Ley de Nacionalidad en los artículos 16 y 
17 establecen que los mexicanos por nacimiento a los que otro Estado considere 
como sus nacionales, deberán presentar el certificado de nacionalidad mexicana 
cuando pretendan acceder al ejercicio de algún cargo o función para el que se 
requiera ser mexicano por nacimiento y que no adquieren otra nacionalidad. Para 
la emisión de dicho certificado, los solicitantes deben formular renuncia expresa 
a la nacionalidad que les sea atribuida, a toda sumisión, obediencia y fidelidad 
a cualquier Estado extranjero, especialmente de aquél que le atribuya la otra 
nacionalidad, a toda protección extraña a las leyes y autoridades mexicanas, y 
a todo derecho que los tratados o convenciones internacionales conceden a los 
extranjeros. Asimismo, deberán protestar adhesión, obediencia y sumisión a las 
leyes y autoridades mexicanas y se abstendrán de realizar cualquier conducta 
que implique sumisión a un Estado extranjero…. De este modo, para el sistema 
jurídico mexicano, sólo basta el aludido certificado, para que algún ciudadano 
o ciudadana que cuente con doble nacionalidad acceda a un cargo público para 
el que se requiera ser mexicano por nacimiento; esto es, la normativa mexicana 
no exige algún otro documento para acreditar la renuncia a otra nacionalidad…”

Es cierto que nuestra Constitución no señala el requisito lógico por cierto, 
que si debió tomar en cuenta el Tribunal de que no basta simplemente llenar al 
solicitar el Certificado de nacionalidad mexicana en donde supuestamente señala 
Napoleón que renuncia a la nacionalidad canadiense, sin que en la práctica se 
de ese hecho, ya que es necesario que esa renuncia se perfeccione de acuerdo a 
las normas del derecho canadiense, de lo contrario es un claro fraude a la ley, ya 
que el ex líder sindical en ningún momento ha presentado ante el Gobierno de 
Canadá la citada renuncia, que ahora solo consta en un formato archivado por el 
gobierno mexicano y luego entonces a la fecha, contario a la Constitución, por 
una obtusa óptica del Tribunal Electoral, es elegible para el Senado a pesar de 
seguir teniendo sin lugar a dudas, insisto la ciudadanía canadiense y por ende 
tiene la protección y sumisión a ese Estado, tan es así, que aun radica en Canadá, 
y tiene el descaro de señalar que vendrá al país hasta pasar las elecciones, claro 
ya con fuero.  

   Yo no se que tantos votos le represente a Manuel Andres Lopez Obrador 
MALO incorporar a sus filas a estas y otras personas, pero es claro que prefiere 
pactar con presuntos delincuentes, que se escudan en una doble nacionalidad 
para evadir a la justicia pero que le causarán un grave daño al país, ya que ava-
lado por el Tribunal Electoral, tendremos en el Senado, órgano que entre otras 
cosas es el encargado de la politica exterior, a personas sumisas a sus Estados 
distintos al mexicano. El propio Tribunal Electoral en sentencia diversa habia se-
ñalado: “Una persona con dos nacionalidades tiene una situación ambivalente al 
tener deberes jurídicos y morales con más de un Estado”, luego entonces parecie-
ra que el Tribunal Electoral ahora solo quiere quedar bien con “ya sabes quien”.

 
 

La recta final de la elección presidencial se acerca y la batalla campal por ella 
recorre todo tipo de jugadas, artimañas y golpes bajos.

Estratégicamente viene un momento crucial atendiendo al escenario 
nacional.

Existe una realidad, que es el hartazgo del actual sistema político y lo que huela 
a continuidad de Peña y su gobierno representado en el PRI.

Tan es una realidad que el candidato del PRI, quien dice que no es del PRI e in-
tenta de una manera sutil distanciarse del Presidente, trata de dar una imagen de ser 
un ciudadano apartidista.

La gente quiere un cambio, según las encuestas y mediciones, es un sentimiento 
compartido a nivel nacional.

Ahora, el cambio lo representan dos opciones con posibilidades, Anaya y AMLO; 
el panista trata de captar el voto -switcher- con una propuesta innovadora apostando 
a un gobierno de coalición.

El morenista, por su parte, tiene una base social inamovible, calculada y definida, 
pero con eso no le alcanza para ganar, ha moderado su discurso, otorgado perdón 
aquí y allá y se ha allegado de personas de dudosa, muy dudosa reputación, incluso 
con antecedentes delincuenciales.

Ha mandado guiños al Presidente y al PRI, se ha acercado con las televisoras y 
con los empresarios de los que tanto huía, haciendo a un lado su discurso agresivo 
y rijoso, para sacar el manual del amor y repartirlo con propios, extraños y ex ene-
migos.

Ya se dejaba ver, si no un pacto como tal, sí un acuerdo momentáneo de tregua 
entre el PRI y Morena, que se ha ido fortaleciendo con los siempre aliados del actual 
gobierno y su trato recientemente benévolo hacia López Obrador.

Hay algo que no cuadra con las múltiples encuestas publicadas, unas totalmente 
desfasadas que le dan al tabasqueño un 50 por ciento de las preferencias; ¿por qué si 
van tan arriba, continúan los golpes y se intensifican por diversos frentes los ataques 
a Ricardo Anaya?

Diferentes especialistas en estudios de opinión mencionan que los tamaños de 
las muestras son pequeños y la metodología utilizada no es eficaz para hacer de las 
encuestas conocidas, métodos de medición confiables.

En política cuentan más los hechos que los dichos, y el reagrupamiento del equi-
po del Presidente (no necesariamente priísta) y su cambio de mira ahora hacia Ri-
cardo Anaya, sumado a la moderación y las recientes y sorprendentes reuniones de 
AMLO con empresarios y medios con los que antes no se podía ni ver, hablan de un 
reacomodo de las fichas del juego.

El pasado jueves se dio un suceso que marcará la elección de hoy en adelante; en 
un video que presentó una anónima “empresaria argentina” y que subieron desde un 
portal que se creó ese mismo día, aparece un supuesto hermano de Manuel Barrei-
ro, aquel famoso personaje que han intentado vincular a Anaya con la venta de sus 
naves industriales, declarando cómo le habían hecho para dotar de recursos para la 
campaña del queretano.

Inmediatamente después, salió Anaya en un video a acusar expresamente a Peña 
Nieto y su gobierno de orquestar este ataque, mencionando que la causa había sido, 
porque en días pasados, en su comparecencia en la Ibero, lo había llamado corrupto; 
Anaya responsabilizó al Presidente sobre su integridad, de él y de su familia, por 
cualquier daño que pudieran sufrir.

Anaya tiene abiertos dos frentes, el grupo político y los priístas afines a Peña 
Nieto, no se sabe con exactitud cuántos sean, pero evidentemente la nómina pesa; 
así como del tabasqueño y sus seguidores.

Probablemente veremos en una segunda etapa, después de este hecho que cam-
biará sin duda el rumbo y el ambiente electoral, una tregua ya mucho más avanzada, 
acercándose a un firmado de paz y muy probablemente a una colaboración pactada 
entre Morena y el equipo de Peña, por una razón muy simple, su enemigo es común 
y es Ricardo Anaya.

El candidato del Frente tendrá una gran misión por delante, hacer ver que el PRI 
y Morena transitan por la misma ruta y pueda desenmascarar la alianza para presen-
tarse realmente como el candidato antisistema.

No será sencillo, porque Andrés Manuel tiene una base establecida y su discurso 
es similar al suyo, y tiene enfrente a Peña Nieto, con el poder del estado y de las 
instituciones que controla y utiliza (ilegalmente) para dañar y minar a Anaya.

Para fortuna de Anaya tiene a un López Obrador limitado, lento y de poca luci-
dez, torpe y temerario en su actuar; mientras que por el otro, un Presidente, aunque 
con la fuerza del gobierno, con el mayor desprestigio en la historia de los presidentes 
contemporáneos.

La recta final de la batalla se acerca, y se antoja, con final de fotografía.

Facebook: César Iñiguez
Twitter: @CesarIniguezG

cesar_iniguez@hotmail.com

Jalisco vive las elecciones 2018, a menos de un mes de concluir un proceso 
electoral sin duda atípico, inicia el tiempo de reflexión, las conclusiones de 
los últimos debates y las encuestas más bravías, más el sentir social que vive 
indudablemente una situación de angustia y ansiedad electoral, no es un asunto 

menor, ya que elegir a quiénes nos representarán, administrarán y legislarán durante 
los próximos 3 y 6 años, implica renovar en todos los niveles de gobierno a nuestra 
clase política, volviendo a otorgar confianza y voto, pero entre el hartazgo y nuestra 
propia ignorancia, en medio del reclamo sobre la desigualdad, pobreza e inseguridad 
en el país, por lo que se vuelve una decisión de concientización social, pero en Jalis-
co si somos un estado exigente para elegir a quienes nos gobiernen y representen, el 
panorama electoral se siente más tranquilo que las mismas candidaturas a la presi-
dencia a la república, quizás somos más sensatos y silenciosos para elegir a nuestros 
siguientes representantes.

Los candidatos a la gubernatura del Estado de Jalisco, como Salvador Cosío 
Gaona por el Partido Verde Ecologista; Carlos Orozco Santillán, Partido de la Revo-
lución Democrática (PRD); Martha Rosa Araiza Soltero, por el Partido Nueva Alian-
za, implica hablar de ciudadanos con aspiraciones muy altas, algunas evidentemente 
inalcanzables por razones como su falta de conocimiento de la carrera política, el 
desempeño y alcance del cargo al que aspiran, donde a todas luces demuestran que 
saben bien lo que hacen y para qué son candidatos, para perder políticamente pero 
dándole vida a sus partidos en las próximos e inmediatos procesos electorales, es 
parte del show político  mediático que durante décadas ha mantenido a los partidos 
en la competencia por el poder y por el presupuesto, su función como en la cadena 
alimenticia es efectivamente mantener un equilibrio entre los partidos grandes, tra-
bajando para restarles los votos que se puedan durante una campaña, al final ejercen 
cierto contra peso pero hacen campañas absurdas, fuera del contexto de las necesi-
dades del estado.

De los candidatos a la gubernatura que buscan políticamente ganar y cuentan con 
las tablas suficientes y con el conocimiento de las elecciones están: Miguel Castro 
Reynoso por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Enrique Alfaro Ramírez 
Movimiento Ciudadano (MC), aunque las encuestas posicionen a Carlos Lomelí Bo-
laños por la coalición Morena-Partido del Trabajo y Partido Encuentro Social, dentro 
de los primeros lugares, tendremos que recordar que es un reflejo espejo de lo que 
sucede en las candidaturas presidenciales, pero no una campaña de convencimiento 
y absoluto posicionamiento por el trabajo del candidato, es solo la marca lo hace que 
avance y se posicione, más aquellas estructuras negociadas de personajes políticos 
que cambiaron de partido a Morena por el mismo efecto y el temor fundado de que-
dar en el desempleo.

Sobre el candidato Miguel Ángel Martínez Espinosa por el Partido Acción Na-
cional (PAN), tenemos el recuerdo de los años gloriosos del partido, su campaña 
está encaminada a reagrupar a los militantes que quedan, sin caer más en el olvido, 
en este sentido es importante reconocer la grandeza con la que Acción Nacional en 
Jalisco lideró durante 18 años, sin dejar de acordarse que su último gobernador, por 
cierto impune, dejó así la credibilidad del partido en el Estado y desoladas sus es-
tructuras de militancia, no se debe dejar de lado porque es el ejemplo real de los que 
pasa cuando Jalisco se incomoda con quienes pierden la cabeza en materia política 
gubernamental en manos del abuso de poder y la corrupción.

Sobre el fenómeno naranja de las elecciones intermedias pasadas, el candidato 
Enrique Alfaro Ramírez aunque en encuestas pinte una ventaja, existe un aire de 
excesiva calma entorno a un político tan pasional y autoritario, quizás porque no es 
conveniente recordar su forma radical y explosiva de tratar los asuntos de gobierno, 
aunado a que en la presidencia municipal de Guadalajara, más allá de las cifras que 
son obligación de un gobierno mantenerlas a ciertos niveles, lo demás no tuvo me-
jora ni cambio radical, se dedicó a construir su gubernatura sin poner atención a las 
necesidades de los que realmente habitamos Guadalajara municipio, no obtuvimos 
más que obras de banqueta, inseguridad al máximo, regaños y confrontación con los 
comerciantes, calandrieros y todo aquel que cuestionara su proyecto político.

Con respecto al candidato Miguel Castro Reynoso, podremos observar que re-
presentaría la continuidad del modelo de políticas públicas que el actual ejecutivo a 
cargo de Jorge Aristóteles Sandoval Díaz implementó en los últimos 5 años en los 
que Jalisco se desarrolló y ha tenido toda la atención de su gobernador, siempre en 
un tono amable y carismático, pero en Miguel Castro encontramos el humanismo de 
la política y la fineza del trato digno, la experiencia de los cargos municipales, legis-
lativo y de secretaría de estado, lo que podríamos llamar una carrera política limpia 
y de cara a la sociedad.

En este sentido, habrá que razonar que en el Estado se requiere de congruencia 
y coherencia política y buen gobierno, para abonarle al progreso en el respeto de su 
propia soberanía; un gobernador debe traer al estado políticas públicas aplicadas y 
acciones en las cuestiones relacionadas con sus atribuciones y obligaciones, buscan-
do desarrollo, estabilidad económica, empleo y promoción, infraestructura pública, 
programas sociales y representación efectiva ante el ejecutivo federal, para las ges-
tiones y apoyos presupuestales necesarios para Jalisco, sin embargo lograr mantener 
un estado sano en materia gubernamental y una buena relación con la federación 
también es parte de concluir como conseguir las dos cosas, sin caer en fanaticadas 
que dejen en riesgo a Jalisco.

LOS ENEMIGOS 
DE ANAYA

ELECCIONES 2018

OPINIÓN
César 
Iñiguez

Mónica 
Ortiz

Por | Por |

La Primera A: “acuerdo”.
Se habla cada día con mayor precisión e intensidad del acuerdo que se ha cons-

truido entre el Presidente Peña, el PRI con Andrés Manuel López Obrador y MO-
RENA. Voy a resaltar algunos de los momentos:

1. Las amenazas de AMLO contra Peña, cambiaron por la petición de “ayu-
da” en favor del mismo Presidente de México. Lo que algunos ya le llaman “La 
primera amnistía o pacto de impunidad” en caso de llegar López Obrador a la 
Presidencia. 

2. Más del 80% de las candidaturas de AMLO son de políticos con antece-
dentes de años o hasta décadas en el PRIismo.

3. La férrea defensa de la Presidenta de MORENA (Yeidckol) a Raúl Cer-
vantes, a Alejandro Gutiérrez y la que hace junto con AMLO sobre la pareja de 
Duarte y los mismos ex gobernadores del PRI de apellido Duarte y hasta a Manlio 
Fabio Beltrones.

4. El tener a representantes 
como Elba Esther, Napito, Faus-
to Vallejo, Esteban Moctezuma, 
Marcos Fastlich y muchos otros 
actores que han figurado en diver-
sas administraciones, gobiernos 
o vinculados directamente con el 
PRI, o algunos otros que lo repre-
sentan. Un PRI que hoy a través 
de sus Gobernantes en ninguna 
encuesta lo benefician los núme-
ros y tiene más del 90% de recha-
zo en la opinión del Mexicano.

La Segunda A: “amnistía”.
López Obrador como eje cen-

tral de su campaña, ha recorrido 
el país pidiendo el voto, con la 
bandera “Amnistía para la De-
lincuencia”. En una sociedad que tiene en su memoria, en su dolor y hasta en su 
terror el triste recuerdo de la violencia. 

Somos una sociedad que convive con sangre y violencia. 2017 fue declarado 
el año más violento en México. Se ha superado por mucho los 100 mil muertes de 
mexicanos por este triste y grave problema. 

Y AMLO de una manera salomónica y en postura de Semi-dios… pide el “ol-
vido o el perdón” a los delincuentes y al Presidente, así como a muchos de los ex 
gobernadores”. Por su parte Yeidckol, habla de perdonar y reconocer a muchos 
señalados como responsables de diversas desgracias a los mexicanos. 

La Tercera: “Anaya”.
Mala broma parece jugar la democracia a nuestro país.
Pero también mala broma parece jugar a la historia de este país la elección de 

2018.
Tenemos a 4 candidatos. , que como película de Pedro Infante se pueden des-

cribir: “El Malo, el Bronco, el Técnico y el Joven”.  
Anaya, gracias a su proyección de campaña, y a los errores y ambición de 

AMLO,  se ha colocado como el gran opositor del PRI-gobierno de la elección. 
¿Por qué PRI-gobierno?, porque de acuerdo a mediciones, hoy más del 80% de los 
mexicanos quieren un cambio, más del 77% no quiere o evalúa positivamente el 
Gobierno de Peña Nieto y más de 80% dicen no al PRI. 

Anaya, como Presidente del PAN, lo regresa a la escena política del país, des-
pués de haber tenido malos resultados en 2009 en el periodo del candidato de 
Andrés Manuel (Germán Martínez) y en los años 2012 y 2015. El PAN con Ana-
ya pasa de 5 a 11 estados gobernados. Gana diversas presidencias municipales y 
espacios legislativos, pero sobre todo, gana rumbo, idea, frescura y tener a un 
candidato que ha demostrado con números que sabe vencer al sistema y que los 
gobiernos emanados de Acción Nacional son bien calificados por la mayoría de 
la sociedad. Anaya en una semana ha logrado lo que no había logrado en la cam-
paña: confianza, gracias al apoyo de empresarios, jóvenes, mujeres, ex presidentes, 
ex gobernadores, líderes del PAN, activos de la sociedad, la suma de Ferriz y apa-
recer en diversas encuestas con mejores números y algunas encabezando.

Hoy Anaya tiene 2 rivales en 1, hoy México tiene 2 visiones a elegir colocados 
en 2 bandos: A. Cambio o B. Continuidad.  AMLO como lo describen algunos 
articulistas, perdió en tan sólo unos días, la lucha de 30 años, pasó de crítico de 
la mafia a ser miembro distinguido y aspirante a dirigente. Anaya tiene una gran 
oportunidad, debe ser inteligente y seguir sumando. AMLO paso de ser “tigre a un 
lindo gatito” de Peña y de la mafia del poder.

 

LAS 3 “A” DE LA 
ELECCIÓN 2018

Carlos 
Salinas 
Osornio

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

OPINIÓNOPINIÓN LUCHAS SOCIALESPOLÍTICAMENTE CORRECTO 
DOBLE NACIONALIDAD

OPINIÓN

ANAYA, COMO PRESIDENTE 
DEL PAN, LO REGRESA A 
LA ESCENA POLÍTICA DEL 
PAÍS, DESPUÉS DE HABER 

TENIDO MALOS RESULTADOS 
EN 2009 EN EL PERIODO 

DEL CANDIDATO DE ANDRÉS 
MANUEL (GERMÁN MARTÍNEZ) 
Y EN LOS AÑOS 2012 Y 2015. 
EL PAN CON ANAYA PASA DE 5 
A 11 ESTADOS GOBERNADOS.
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Juanita tiene una licenciatura en Turismo, hizo después una especialidad de Turismo en Medio 
Ambiente en Francia, regresó a trabajar a Puerto Vallarta y creó una asociación civil denominada 
Nuestra Tierra.

Por Mario Ávila

El color de su piel 
es serio y su son-
risa es sincera; su 
lenguaje es claro 

y sus ideas muy precisas; su 
trabajo es intenso y su meta 
es puntual: El Senado de la 
República.

Juana Adelfa Delgado 
Quintana es una activista 
social con preocupación 
particular por el medio am-
biente, nacida en Puerto 
Vallarta, de 47 años, dueña 
de tres perros y no de gustos 
muy urbanos que digamos, 
ya que prefiere la montaña, 
la sierra y el mar, que es lo 
suyo.

Juanita Delgado enca-
beza la segunda opción en 
la fórmula de Wikipolítica 
al Senado, lo que significa 
que si obtienen la mayoría 
de votos en la elección del 
1 de julio, tanto Pedro Ku-
mamoto como ella se con-
vertirían en senadores, si 
obtienen un segundo lugar, 
solo llegaría a la meta Pedro 
y Juanita se quedaría en el 
camino.

Sin embargo sus pro-
yectos, su agenda y su lista 
de pendientes ya están tra-
zados en un proyecto origi-
nal, al que le hacen día a día 
algunas añadiduras, produc-
to de las propuestas de los 
ciudadanos que han venido 
captando en la campaña.

Y si las preferencias 
ciudadanas le favorecen, 
estaría pasando de ser una 
activista que salvaba tortu-
gas en Puerto Vallarta, a una 
legisladora importante en 
la transformación del país, 
ya que desde la Cámara 
Alta pugnaría por cristali-
zar proyectos como quitarle 
privilegios a la clase polí-
tica, fortalecer el sistema 
nacional anticorrupción, 
enmendar el mecanismo de 
designación de Ministros de 
la SCJN y enmendar leyes 
en materia de educación, 
salud, medio ambiente y 
bienestar económicos de los 
trabajadores.

Juanita tiene una licen-
ciatura en Turismo, hizo 
después una especialidad de 
Turismo en Medio Ambien-

>SU AGENDA DE PROPUESTAS LA NUTRE CON SOCIEDAD CIVIL

JUANITA DELGADO, DE SALVAR
TORTUGAS, A TRANSFORMAR AL PAÍS

La experiencia 
ha sido muy re-
tadora, por mu-
chos años siem-
pre he estado 
haciendo política 
desde la socie-
dad civil (…) 
Me queda claro 
que la forma en 
la que se está 
haciendo política 
desde Wikipo-
lítica es lo que 
me gusta, es a lo 
que aspiro, es lo 
que me parece 
que sirve y que 
es útil”.

JUANA ADELFA 
DELGADO 

QUINTANA/
COMPAÑERA DE 

FÓRMULA AL 
SENADO DE 

PEDRO 
KUMAMOTO

ni salas de juntas con edecanes, secretarias, choferes y hasta 
edecanes, como en las oficinas de los partidos políticos. Ahí 
parecen estar prohibidos los portafolios, las corbatas, los 
trajes, las bolas de dama y hasta el maquillaje.

 
LA ENTREVISTA
Conciencia. ¿Por qué la Senaduría, no les pareció 

muy ambicioso el proyecto? 
Juanita Delgado. No. Nos gustan los retos. Mira creo 

que es necesario actuar desde el Poder Ejecutivo, sí, nos 
queda claro, pero también vemos que hay apartados y hay 
lagunas legales que desde el Poder Legislativo se tienen que 
atender. Por eso buscamos primero atender los temas que 
tiene que ver con el Legislativo y para ello vamos los dos 
como candidatos al Senado, tenemos tres compañeros que 
van como candidatos a diputados federales y nueve compa-
ñeros que van como candidatos a diputados locales. En esta 
visión de querer cambiar al país, de empezar a ir haciendo 
iniciativas que ayuden a ir armonizando leyes e institucio-
nes, solo se puede hacer desde el Legislativo, por lo tanto sí 
es un reto, pero es también un proceso para después alcan-
zar otros logros en el Poder Ejecutivo.

Conciencia. ¿Entonces buscarán cargos en el Poder 
Ejecutivo en el 2021 o 2024?

Juanita Delgado. A lo mejor es temprano decirlo, pri-
mero debemos ver cuántos podremos llegar, no solo los de 
Jalisco, sino los otros tres compañeros de Wikipolítica en 
Yucatán, en la Ciudad de México y en Nuevo León, así es 
que hay que ver los resultados de este ejercicio y a partir de 
ahí empezar a dimensionar otras oportunidades.

Conciencia. ¿En concreto a qué vas seis años al Senado, 
cuáles son tus temas, cuál es tu agenda?

Juanita Delgado. Tenemos una agenda que cada vez se 
nutre y se alimenta más con los vínculos que hemos hecho 
con la sociedad al recorrer todo el Estado, hemos recogido 
temas agropecuarios, agua, salud, educación y otros, que 
sabemos que nuestra agenda no está cerrada, sin embargo 
sí tenemos tres ejes que son con los que nos estamos pro-
yectando: 1.- Abatir la impunidad y quitar privilegios a la 

LA COMPAÑERA DE FÓRMULA DE PEDRO KUMAMOTO

Desde Senado lucharía por quitar privilegios a clase política

te en Francia, regresó a trabajar a Puerto Vallarta y creó 
una asociación civil denominada Nuestra Tierra, en donde 
trabajó en pro de la tortuga marina de la mano con volunta-
riado internacional y local.

“Teníamos intercambio de jóvenes, recibíamos grupos 
de extranjeros que venían a apoyarnos en proyectos socia-
les y ambientales, y también enviamos a jóvenes mexica-
nos al extranjero, a hacer proyectos sociales y ambientales 
con otras organizaciones. Digamos que este tejido de acti-
vismo social con agrupaciones, con organizaciones civiles 
siempre ha sido mi forma de trabajar”, expuso.

Hizo un doctorado, dio clases en la Universidad de 
Guadalajara por más de 15 años y esos años de trabajo so-
cial y ambiental le permitieron llegar a una organización de 
empresarios denominada Consejo para la Seguridad, Trans-
parencia y Buen Gobierno, en donde tres años atrás la invi-
taron a liderarla y a coordinarla, porque interesaba mucho 
el tema de la rendición de cuentas, planeación y desarrollo 
urbano, medio ambiente y participación ciudadana.

Y recordó: “Por cierto en este ejercicio Pedro Kumamo-
to ya venía siendo candidato, yo le había seguido un poco 
la pista, siempre me habían llamado mucho la atención y 
en una ocasión que vine a Guadalajara con los diputados 

para hablarles de algunas 
lagunas que hay en la ley 
de entrega – recepción de 
los gobiernos municipales y 
después de haber tocado va-
rias puertas, la única que se 
abrió y nos escuchó, fue la 
del diputado independiente 
Pedro Kumamoto”.

Fue así como se cono-
cieron apenas hace un par 
de años, se hicieron visitas 
recíprocas, empezaron a 
trabajar de manera conjunta 
y finalmente plantearon la 
posibilidad de emprender el 
gran reto de la candidatura 
conjunta al Senado de la 
República.

LA EXPERIENCIA 
QUE VIVE
“La experiencia -dijo-, 

Juana Adelfa Delgado Quintana es una activista social con preocupación particular 
por el medio ambiente, nacida en Puerto Vallarta, de 47 años, dueña de tres perros 
y no de gustos muy urbanos que digamos, ya que prefiere la montaña, la sierra y el 
mar, que es lo suyo.

¿QUIÉN ES JUANITA DELGADO?

clase política, en concreto buscamos llevar a nivel federal 
el Sin voto no hay dinero y Fuera el Fuero; 2.- Fortalecer 
el sistema nacional anticorrupción, ya que es fundamental 
que se empiece a operar, porque hasta ahora lo han tenido 
bloqueado sin el nombramiento del Fiscal y 3.- La desig-
nación de ministros de la SCJN desde el Senado tiene que 
cambiar, hasta ahora es mediante una cuota a los partidos 
políticos y no mediante perfiles profesionales autónomos 
que nos garanticen que van a ejercer la justicia sin distingos 
partidistas.

Conciencia. ¿Y qué aportaciones o sugerencias han 
recibido de la ciudadanía?

Juanita Delgado. Antes, déjame decirte Mario que otro 
eje que nos interesa mucho es que lo público sea sinónimo 
de excelencia, especialmente el caso de salud, porque hoy 
en cualquier clínica incluso de la ZMG, duran varios meses 
para atender una cirugía, hay desabasto de medicamentos y 
la infraestructura es insuficiente al grado de que se atiende 
a los pacientes en los pasillos y o en el piso. Y ahí tenemos 
una propuesta de hacer un programa de salud universal, en 
donde todo lo que sea salud pública tenga la misma calidad 
de servicio, no es posible que las atenciones en el Seguro 
Popular y en los hospitales de la Sedena, sean abismales, 
tiene que homologarse para bien.

Conciencia. ¿Y sobre las propuestas ciudadanas que 
han recibido?

Juanita Delgado.  Sí claro, por ejemplo que nos co-
mentaron en el municipio de Tomatlán, que los médicos 
han tenido que organizar hasta una kermes, para tener di-
nero para completar su sueldo o para comprar insumos o 
medicamentos y eso no se vale. Los médicos deber tener la 
certeza de que su sueldo va a llegar, debe tener derecho a 
descansar para poder rendir de mejor manera.

Conciencia. ¿Dices que también en Educación habrá 
propuestas de enmienda?

Juanita Delgado. Sí claro, aquí lo que vemos es que 
esta reforma tuvo muchos aciertos, pero también tuvo mu-
chos matices más hacia una reforma laboral, queremos que 
se retome en el ánimo de mejorar los contenidos progra-

máticos desde el aula y en el tema de las condiciones de 
infraestructura de las escuelas, vemos sobre todo el medio 
rural literalmente escuelas cayéndose a pedazos, sin bancas, 
sin ventanas y en la zona de la costa sin ventiladores.

Conciencia. ¿Nos comentabas Juanita que también 
que el tema del salario digno es importante?

Juanita Delgado. Así es, uno de los ejes de nuestro 
trabajo tiene que ver con el bienestar económico, con una 
certeza de que se pueda tener un salario digno. Nos parece 
injusto que 88 pesos sean establecidos por una comisión 
nacional en donde los que la integran ganan arriba de 130 
mil pesos mensuales. Eso tiene que cambiar, desde la de-
signación de estas personas, la evaluación de esta comisión 
que se incluya al sector productivo, que se incluya incluso 
a representantes sociales de los empleados para poder de-
terminar mejores indicadores para que al menos con una 
jornada laboral se pueda adquirir una canasta básica.

Conciencia. ¿Y sobre la inseguridad, cuál es la pro-
puesta?

Juanita Delgado. Mira, nuestras grandes propuestas y 
los temas ya integrados, atienden al problema de la inse-
guridad, porque si tú te encuentras con salud, educación, 
solvencia económica no vas a caer tan fácilmente en la de-
lincuencia, o si caes sabes que habrá una aplicación de la 
justicia de manera inmediata y que habría un castigo. Por 
ello de alguna manera esos espacios de seguridad y de bien-
estar económico también sabemos que de manera integral 
va resolviendo el tema de la inseguridad.

Conciencia. ¿Juanita, qué fue lo que falló para que 
prosperaran las candidaturas independientes?

Juanita Delgado. Yo no creo que el modelo sea malo, 
aunque hay que perfeccionarlo, definitivamente porque hay 
muchos espacios de oportunidad para mejorar y para que un 
mayor número de personas puedan participar por esta vía; 
aunque yo considero que depende más de las personas que 
del modelo de la candidatura independiente, de los malos 
hábitos que ya tenemos. Recordemos que muchos de nues-
tros candidatos independientes venían de partidos políticos, 
con sus viejas prácticas, con sus viejas estructuras, con poca 
disposición para hacer bien las cosas, por ejemplo el por-
centaje de firmas válidas que entregaron los presidencia-
bles, nos dice de qué manera estaban dispuestos a gobernar.

Conciencia. ¿Con gobernantes de qué partido traba-
jarían mejor los wikipolíticos?

Juanita Delgado. Lo hemos dicho, en la elección Presi-
dencial con el que llegue trabajaremos en función de nues-
tras propuestas y las que consideremos que beneficien a la 
ciudadanía. En todas las reuniones o foros nos han pedido 
nuestra opinión y nuestra respuesta ha sido que no tenemos 
favoritos, con quien llegue tendremos que tener la capaci-
dad de diálogo, de reconocer sus aciertos y si hay algo que 
denunciar, lo haremos.

LLEGAREMOS LOS DOS
Conciencia. ¿A tres semanas de que concluyan las 

campañas, qué les dicen sus estadísticas de preferencias 
electorales, llegan los dos, o solo Pedro?

Juanita Delgado. Creemos seguramente que sí llega-
mos los dos, vengo llegando de una región (Los Altos) con 
el ánimo por las nubes; con todas las personas que nos es-
tamos reuniendo prácticamente nos dan como ganadores, 
pero además nos hemos encontrado personas que ya nos 
tienen algunos pliegos de petición, algunos temas a atender 
porque ya nos ven despachando desde el Senado. Aunque 
nosotros no tenemos presupuesto para hacer alguna en-
cuesta, confiamos en el boca a boca, creemos más en las 
expresiones de las personas, en nuestros encuentros, en las 
plazas, en los diálogos, es ahí en donde fundamentamos 
nuestra confianza.

Conciencia.  Finalmente ¿Existe la posibilidad de 
que Wikipolítica se convierta en un partido?

Juanita Delgado. No estoy tan segura, habría que revi-
sarlo, pero yo considero que hasta ahorita la forma en la que 
se ha venido trabajando, nos ha dado una respuesta social 
muy buena que habría que ponderar y valorar al interior del 
grupo; sin embargo, sí reconozco que los partidos son ne-
cesarios para nuestra democracia y también reconozco que 
hay personas valiosas en los partidos políticos.

Juanita Delgado es expresión de las nuevas formas de hacer política en Jalisco y al lado de Pedro Kumamoto compiten con las es-
tructuras de los partidos políticos en Jalisco.   

ha sido muy retadora, yo 
por muchos años siempre 
he estado haciendo políti-
ca muy convencida desde 
la sociedad civil y cuando 
decidimos Pedro y yo con 
todo el equipo, ir como 
compañeros de fórmula, fue 
una decisión que tuve que 
reflexionar bastante con mi 
equipo de trabajo en Puerto 
Vallarta, con mi propia fa-
milia y con mis condiciones 
de vida, ya que tuve que de-
jar las condiciones tan her-
mosas de la costa, no fue tan 
sencillo, pero finalmente me 
queda claro que la forma en 
la que se está haciendo po-
lítica desde aquí, desde este 
grupo de Wikipolítica es lo 
que me gusta, es a lo que 
aspiro, es lo que me parece 
que sirve y que es útil para 
que este país mejore”.

“Han sido -abundó-, 
meses de mucha alegría y 
descubrimiento, porque no 
tiene uno esa malicia que 
luego de repente se ve en 
algunos otros candidatos, o 
esa pericia como se quiera 
llamar. El tema es que acá 
se divierte uno desde al ver 
las reacciones de los demás, 
ver cómo se comportan, 
pero en general estoy apren-
diendo mucho con estos 
muchachos, la gran mayo-
ría son jóvenes, aunque hay 
algunos de mi edad, pero to-
dos con mucho talento, mu-
cha energía, muchas ganas 
de poder cambiar este país 
y eso me complace”.

Al llegar al lugar de la 
entrevista con la aspirante 
al Senado, nos topamos con 
una gigantesca bodega que 
estaba en el abandono por el 
rumbo de Santa Tere, aden-
tro un corral para resguardar 
a las mascotas, lazos y ten-
dederos cual si se tratara de 
una vecindad, áreas de tra-
bajo divididas con cajas de 
madera para diferenciar un 
distrito de otro y una azotea 
como en cualquier barrio, 
con lavaderos abandonados 
y algunas plantas producto 
de un programa de agricul-
tura urbana.

Ahí en el cuartel de 
Wikipolítica no existen los 
despachos privados, no hay 
salas de espera, ni antesalas, 

“Hemos visitado las colonias del municipio, tenemos gran 
apoyo de la gente, estamos contentos con su respaldo a este 
proyecto nuevo, porque las comunidades han estado totalmente 
abandonadas, queremos llevar ese mensaje de esperanza, de 
que las cosas pueden ser mejor, que Tequila con el renombre 

que tiene necesita de mucha voluntad y esfuerzo del gobierno 
para salir adelante. Hemos tenido buena respuesta de la gente, 
en los mítines, así que estoy contento hasta el momento por el 
apoyo recibido”.
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COMPLEJIDAD 
 “Los problemas de límites territoriales y los temas de tenencia de la tierra en la zona 
de la Sierra Madre Occidental son asuntos muy complejos (…) Se trata de zonas ricas 
en oro, plata y muchos otros minerales, ya con peritaje. Estos terrenos les pertenecen a 
Jalisco históricamente, jurídicamente y culturalmente”.

JOSÉ CABRERA CABRERA/
 ABOGADO 

CONFLICTOS
“Jalisco es uno de los estados a los que más territorio se le ha cercenado, en la actuali-
dad hay conflicto con Nayarit, Colima, Zacatecas y Durango y la causa puede ser que hay 
una gran riqueza minera en tierras de los municipios de Bolaños y Mezquitic y un pedazo 
de Huejuquilla el Alto”.

JOSÉ CABRERA CABRERA/
 ABOGADO 

ABANDONO
“No es posible que en los centros de salud no haya médicos ni una gasa y los centros 
educativos están en las peores condiciones; los gobiernos federal y estatal han sido 
omisos en la solución de estos problemas, las comunidades demandan atención y hoy 
con dignidad exigen que al menos se les cumpla lo que este gobierno les prometió”.

JOSÉ CABRERA CABRERA/
 ABOGADO 

DECISIÓN UNILATERAL
El problema se encuentra básicamente en la frontera jalisciense con el municipio de El 
Nayar, Nayarit, desde el Poder Legislativo nayarita  el pasado 17 de abril se adjudicaron 
las comunidades jaliscienses asentadas en la zona wixárika Las Tapias de Santa Ger-
trudis, El Guamuchilillo, El Chalate, Los Nogales, Los Pinos, Palma Chica, Rancho Nuevo 
(Juventino), El Espejo y El Rincón.

PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE NAYARIT

Por Mario Ávila

Los poderes púbi-
cos de Jalisco tra-
dicionalmente le 
han fallado a los 

habitantes de la Zona Nor-
te, virtud a la distancia, a 
las diferencias culturales, 
al continuo incumplimiento 
de promesas de campaña o 
a la tradición de ejercer el 
gobierno desde un escritorio 
y no visitando todos los rin-
cones de los 125 municipios 
jaliscienses.

Ello ha ocasionado que 
las reacciones sean tardías 
cuando de reclamar inva-
siones territoriales se trata, 
al grado de que Jalisco ha 
perdido en la región Norte, 
la inmensa mayoría de las 
tierras que representan la 
muñeca que une a la manita 
que se alza en el mapa jalis-
ciense.

Y no solo ha sido Naya-
rit la entidad que ha aprove-
chado las deficiencias inclu-
so jurídicas, sino que desde 
las últimas décadas del si-
glo pasado se han atendido 
a destiempo o con tibieza 
conflictos limítrofes con los 
estados de Colima, Zacate-
cas y Durango.

En el hecho más recien-
te 50 días después de que 
el Congreso de Nayarit se 
adjudicó mediante un de-
creto, 120 mil hectáreas de 
una decena de comunidades 
asentadas en territorio jalis-
ciense, en particular en el 
municipio de Mezquitic, el 
Poder Ejecutivo de Jalisco 
interpone una Controversia 
Constitucional ante la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación y será el Senado 
de la República quien re-
suelva finalmente, por tra-
tarse de su competencia, un 

DESATIENDE JALISCO 
A ZONA NORTE

problema de límites territoriales entre Jalisco y Nayarit.
El problema se encuentra básicamente en la frontera 

jalisciense con el municipio de El Nayar, Nayarit, en don-
de de un plumazo desde el Poder Legislativo nayarita  el 
pasado 17 de abril se adjudicaron las comunidades jalis-
cienses asentadas en la zona wixárika Las Tapias de Santa 
Gertrudis, El Guamuchilillo, El Chalate, Los Nogales, Los 
Pinos, Palma Chica, Rancho Nuevo (Juventino), El Espejo 
y El Rincón.

Fue el pasado 4 de junio, cuando el secretario General 
de Gobierno, Roberto López Lara hizo saber que había pre-
sentado la demanda de Controversia Constitucional contra 
los poderes Legislativo y Ejecutivo de Nayarit, planteando 
la invalidez del artículo 16 de la Ley de División Territorial 
del Estado de Nayarit, mediante el que hace suyas algunas 
comunidades que se encuentran ubicadas dentro de territo-
rio de Jalisco.

LA REACCIÓN DE LOS LEGISLADORES JALISCIENSES
La reacción del Ejecutivo jalisciense se dio una vez que 

el Pleno del Congreso del Estado de Jalisco aprobó el de-
creto que establece claramente los límites territoriales del 
municipio de Mezquitic y ordena su delimitación, iniciativa 
remitida por el titular del Poder Ejecutivo que hace frente a 
una resolución del Congreso del Estado de Nayarit, donde 
expone como suyo parte del territorio que pertenece legal-
mente a la municipalidad jalisciense.

La asamblea parlamentaria aprobó por unanimidad el 
documento en cuestión, previamente a que las comisiones 
legislativas de Gobernación y Asuntos Indígenas del Con-

>NAYARIT SE ADJUDICA 120 MIL HECTÁREAS DE ZONA WIXARIKA

Añejas disputas con 
Zacatecas, Colima y 
Nayarit

CONFLICTOS LIMITROFES

La zona en conflicto está enclavada en la Sierra de Mezquitic que colinda con el cuadrilátero con Nayarit, Zacatecas y Durango.

El poder Legislativo nayarita arrebata de un plumazo, es decir mediante un decreto, 150 mil hectáreas de una decena de comunidades 

Roberto López Lara, Secretario General del Gobierno, enfrenta 
la responsabilidad de atención y defensa jurídica del territorio 
wixarika invadido por Nayarit.

greso local celebraron una sesión conjunta extraordinaria 
en la que avalaron el decreto donde se da precisión al terri-
torio de ese municipio jalisciense.

A su vez los ayuntamientos de Mezquitic, Villa Gue-
rrero, Bolaños y Huejuquilla el Alto, también celebraron 
sesión donde dieron el visto bueno a las delimitaciones te-
rritoriales propuestas por el titular del Poder Ejecutivo del 
Estado.

El Pleno del Congreso Local dio por recibido el docu-
mento enviado por el Gobierno del Estado, lo turnó a los 
municipios en cuestión y el mismo día se recibió de vuelta 
con la aprobación de dichos ayuntamientos, el territorio en 
cuestión abarca 120 mil hectáreas y una veintena de comu-
nidades.

El diputado Jorge Arana Arana, presidente de la Comi-
sión de Gobernación, ha dicho que los legisladores jalis-
cienses “por ningún motivo vamos a permitir que se nos 
arrebate un solo metro, esas 120 mil hectáreas son y segui-
rán siendo de Jalisco”.

La diputada Verónica Magdalena Jiménez Vázquez, 
hizo un recuento del tema a partir de que representantes de 
comunidades wixárikas visitaron el Congreso para denun-
ciar el hecho y pedir una reunión de trabajo de la Comisión 
de Asuntos Indígenas del Congreso del Estado de Jalisco en 
la comunidad de San Andrés Coamiata.

En tanto la legisladora Mónica Almeida López, seña-
ló que una vez aprobado el dictamen, el Poder Ejecutivo 
tendrá las herramientas jurídicas para presentar una con-
troversia Constitucional ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y de esta manera hacer respetar el territorio 

Hay personas de 
la comunidad de 
El Guamuchilillo y 
de Las Tapias, que 
se sienten más 
apoyados por el 
gobierno de Nayarit  
en servicios como 
de transporte, 
educación y salud, 
y también sabemos 
que el gobierno 
de Jalisco ha sido 
omiso y no ha 
volteado hacia esa 
zona”.

JOSÉ CABRERA 
CABRERA/

 ABOGADO DE 
ALGUNAS 

COMUNIDADES 
WIXÁRIKAS

jalisciense.
A s vez los diputados Miguel Ángel Monraz Ibarra e 

Israel García Ponce, manifestaron su beneplácito de la res-
puesta que ha concretado el Poder Legislativo para preser-
var el territorio, además de hacer valer los derechos de las 
comunidades jaliscienses.

LOS SERVICIOS LOS BRINDA NAYARIT, ADMITEN
José Cabrera Cabrera, abogado de algunas comunida-

des wixárikas admite que los problemas de límites territo-
riales y los temas de tenencia de la tierra en la zona de la 
Sierra Madre Occidental son asuntos muy complejos.

Se trata -dijo-, de zonas ricas en oro, plata y muchos 
otros minerales, ya con peritaje. Y precisó: “Estos terrenos 
les pertenecen a Jalisco históricamente, jurídicamente y 
culturalmente, de hecho hay un título virreinal mediante el 
que la Corona Española les concede esos predios a la comu-
nidad indígena”.

“Jalisco -abundó-, es uno de los estados a los que más 
territorio se le ha cercenado, en la actualidad hay conflicto 
con Nayarit, Colima, Zacatecas y Durango y la causa puede 
ser que hay una gran riqueza minera en tierras de los muni-
cipios de Bolaños y Mezquitic y un pedazo de Huejuquilla 
el Alto”.

La zona en conflicto está enclavada en la Sierra de Mez-
quitic que colinda con el cuadrilátero con Nayarit, Zaca-
tecas y Durango y según el abogado José Cabrera, las au-
toridades nayaritas supieron entrar a la región de manera 
muy inteligente, especialmente brindando servicios “y hoy 
todo lo cubre Nayarit, mientras que los diputados de Jalis-
co no son trabajadores de campo, no se involucran en esos 
temas”.

“Por ejemplo -lamentó-, los diputados de Jalisco creen 
que la Comisión de Asuntos Indígenas sirve solo para ha-
cer eventos de danzas prehispánicas en el Congreso o para 
apoyar a los indígenas en tramitar sus permisos para vender 
artículos artesanales en el primer cuadro de Guadalajara, 
cuando para ser representante popular y presidir esa comi-
sión, se debe sentir un profundo orgullo y un gran compro-
miso con las comunidades indígenas”.

Aseguró Cabrera Cabrera que un fenómeno que se ha 
registrado en la zona en disputa, es que los habitantes de las 
comunidades se han dividido, la mitad quiere pertenecer a 
Nayarit porque a una hora de distancia tienen un municipio 
con todos los servicios y a tres horas están en la capital del 
Estado, es decir en Tepic, mientras que en el caso de Jalisco, 
tendría que viajar hasta 16 horas para llegar a Guadalajara.

Pese a ello el abogado advierte que los territorios de la 
comunidad wirárika de San Andrés Coamiata, los hizo su-
yos el Congreso del Estado de Nayarit, mediante un decreto 
alevoso y absurdo, ya que ese territorio históricamente ha 
sido de Jalisco.

Pero admite: “Sabemos que hay personas de la comu-
nidad de El Guamuchilillo y de Las Tapias, que se sienten 
más apoyados por el gobierno de Nayarit en muchos temas, 
particularmente en servicios como de transporte, educación 
y salud, y también sabemos que el gobierno de Jalisco ha 
sido omiso y no ha volteado hacia esa zona; por eso Nayarit 
durante más de 20 años ha estado otorgándole servicios a 
esa zona, por eso ahora los diputados nayaritas actúan con 
la lógica de que si ellos le otorgan los servicios a esa región, 
luego entonces las tierras son suyas”.

EL OTRO CONFLICTO QUE YA ESTÁ GANADO
El mismo asesor jurídico de la comunidad wixárika, 

José Cabrera hace referencia a otro flanco en los dilemas 
limítrofes entre Jalisco y Nayarit.

Por otro lado -reveló-, hay otro conflicto al otro lado 
de la Sierra, que es el de San Sebastián Teponahuaxtlán, 
en donde ha habido una conflicto atendido por tres gene-

raciones de abogados, un asunto que viene de la mitad del 
siglo pasado e incluso se trata de un asunto ya ganado por 
la comunidad wixárika, luego de que el Tribunal Unitario 
Agrario número 56 con sede en Tepic, ya emitió el laudo 
desde hace un par de años, pero el problema es que no se 
ejecuta en contra de ganaderos de Nayarit.

Vale la pena mencionar -abundó-, que históricamente 
una serie de comunidades y rancherías del lado de Nayarit, 
no existían hace 50 años. Ellos fueron invadiendo poco a 
poco a la comunidad wixárika, hasta que se quedaron com-
pletamente con el territorio. Se trata de dos asuntos distin-
tos, pero con mucha similitud porque lo que hicieron los de 
Nayarit fueron invadiendo territorio y cuando ya estaban 
ahí mediante un decreto el Congreso Nayarita dijo tajante: 
“Esto es Nayarit”. Eso hicieron hace años y eso es lo mismo 
que hicieron hace un par de meses en la otra región en el 
lado de San Andrés Coamiata.

Hoy en esta zona la resolución jurisdiccional dice que 
se les debe restituir 10 mil hectáreas a la comunidad indíge-
na de San Sebastián Teponahuaxtlán y esa orden no se está 
ejecutando, incluso los ganaderos nayaritas piden a cambio 
una indemnización.

LA DESATENCIÓN A LOS INDÍGENAS ES EVIDENTE
Sobre el argumento de fondo del por qué están ocurrien-

do estos conflictos, José Cabrera expuso que lo que está 
sucediendo también es muestra de desinterés de las autori-
dades para hacer valer el estado de derecho, “por ejemplo 
desde la Secretaria de Gobernación nada hacen después de 
que el Tribunal resolvió en favor de los indígenas de Jalis-
co, lo que se necesita es ir por esas tierras y regresárselas a 
la gente y ante la omisión de la autoridad, la misma comu-
nidad ha dicho que ellos mismos van por la recuperación 
de sus tierras, pero hace un año mataron a dos líderes, los 
hermanos Miguel y Agustín Vázquez Torres que eran los 
más airosos, los que habían mostrado más fuerza y vitalidad 
para recuperar esas tierras”.

“Hoy la comunidad entendió que si surgen otros lide-
razgos habrán de correr la misma suerte y por tanto pare-
cen estar decididos a hacer un bloque general y todos como 
comunidad están decididos a buscar la recuperación de sus 
tierras ‘y si a todos nos toca, pues nos tocó’, así lo han di-
cho”, planteó el abogado.

Ahí mismo en esa región, se dio el caso la semana pasa-
da de la retención de un grupo de funcionarios el Gobierno 
de Jalisco, entre ellos los secretarios de Educación y de In-
fraestructura y Obra Pública, Francisco Ayón López y Net-
zahualcóyotl Ornelas, como una represalia por el incumpli-
miento del Gobierno de Jalisco, de las promesas de brindar 
servicios básicos de salud y educación.

“No es posible que en los centros de salud no haya 
médicos ni una gasa y los centros educativos están en las 
peores condiciones; los gobiernos federal y estatal han sido 
omisos en la solución de estos problemas, las comunidades 
demandan atención y hoy con dignidad exigen que al me-
nos se les cumpla lo que este gobierno les prometió”.

“Con Antonio Cruces Mada prácticamente quedaron 
abandonados los centros de salud, había personas que mu-
rieron por una picadura de alacrán, solo porque no había 
una inyección para salvarlos. Lo que está pasando con la 
retención de los funcionarios, fue un preludio de las relacio-
nes que se pueden agravar, se trató de una mesa de diálogo 
para revisar el cumplimiento de los compromisos y como 
los funcionarios no se comprometían a cumplir con brindar 
las necesidades básicas, solo se les quitaron las llaves de sus 
vehículos para evitar su regreso hasta que no asumieran un 
compromiso”, hizo saber José Cabrera.

Finalmente a manera de ejemplo del grado de abando-
no en el que los poderes Ejecutivo, legislativo y Judicial 
de Jalisco tienen a los habitantes de la Zona Norte, José 
Cabrera expuso que “inauguraron el hospital Regional de 
Huejuquilla el Alto, que era intercultural, el edificio quedó 
muy bonito, muy padre porque fue la promesa de campaña 
de Enrique Peña Nieto y de Jorge Aristóteles Sandoval y si 
ahorita tú vas a ese hospital, está abandonado, la Zona Nor-
te del Estado, desgraciadamente siempre ha estado abando-
nada”, sentenció.
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Hasta el momento no se vislumbra que la luz en 
el camino pueda aparearse pronto para el pelo-
tero mexicano José Roberto Osuna Quintero, 
no se advierte que se vayan a presentar pron-

to las circunstancias favorables y que en un corto plazo 
pueda volver a ser activo en el roster de su aún equipo 
los Azulejos de Toronto e incluso podría llegar a afrontar 
problemas severos de tipo migratorio que no sólo estarían 
afectando su desempeño próximo en la actual campaña 
2018 de las Grandes Ligas sino que también su futuro me-
diato como jugador en el máximo conjunto de circuitos 
del béisbol profesional por equipos en el orbe.

Dado que la legislación canadiense no establece el 
término de violencia doméstica, el cargo que está ahora 
investigándose contra el lanzador sinaloense José Rober-
to Osuna Quintero es el de asalto a una mujer y podría 
encarar una situación muy delicada endilgándosele otros 
cargos y por lo tanto ello le haría perder el resto de la cam-
paña al hasta hace poco cerrador titular de los Azulejos 
de Toronto. El problema severo para el relevista es que 
podría ser vinculado a proceso penal por un conjunto de 
cargos criminales como asalto, asalto sexual, acoso vio-
lento agravado para fines de violación a la libertad sexual 
y extorsión.

No obstante que entre la afición mexicana al Rey de 
los Deportes y especialmente entre quienes hemos venido 
siguiendo la excelente trayectoria en Ligas Mayores del 
chamaco había confianza en que tanto el espíritu de lu-
cha y férreo carácter como la calidad deportiva del joven 
Roberto Osuna serían sus baluartes para salir airoso de la 
dura prueba que enfrenta al estar involucrado en posible 
caso criminal presuntamente ocurrido en Toronto el pasa-
do día ocho de mayo de 2018, por lo que le parecía facti-
ble ocurriere su oportuna recuperación física y mental tras 
resolvérsele en la forma menos problemática el complejo 
y delicado asunto legal con tinte criminal del que se le 
señala culpable al chamaco oriundo del poblado Juan José 
Ríos en Sinaloa, Guasave, ahora se oscurece el panorama.

LE AMPLÍAN DE NUEVO “LICENCIA ADMINISTRATIVA”
La situación parece no tener un próximo final sin pro-

blema grave para Roberto Osuna Quintero a quien recién 
le endilgaron por enésima ocasión la ampliación de su ‘li-
cencia administrativa’, pues desde la oficina de Rob Man-
fred, el Comisionado de la Organización de Ligas Mayo-
res (Major League Baseball o MLB, en idioma inglés), se 
determinó que el chaval debe seguir sin poder participar 
en juegos de su equipo Azulejos de Toronto al menos has-
ta el próximo día 10 de junio, aunque todo parece indicar 
que en esa fecha volverá a serle ampliada hasta el día lu-
nes 18 de junio en que habrá de comparecer ante autori-
dades a fin de esclarecerse su condición legal de frente al 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por | ROBERTO OSUNA
EN EL TÚNEL DE LA INCERTIDUMBRE

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

incidente del que se le señala puede tener responsabilidad.
Debe recordarse que el 8 de mayo ocurrió  el proble-

ma extradeportivo que está generando esa afectación a la 
lucida carrera que como pelotero llevaba hasta entonces 
Roberto Osuna, ya que como ha sido muy publicitado, el 
joven cerrador de Toronto fue arrestado por un incidente de 
violencia doméstica contra una mujer, y lo más seguro es 
que estará fuera de acción hasta que exista determinación 
legal, siendo en ese momento cuando se defina el futuro de 
Osuna, tanto en cuanto a la sanción de orden público como 
a la que le podría ser impuesta según las reglas y la política 
especial de la MLB.

Ya sabemos que Osuna fue detenido en la madrugada 
del pasado martes 8 de mayo en curso tras que la policía 
de Toronto recibió una denuncia y el chamaco fue captura-
do pasando unas horas en privación provisional de libertad 
en instalaciones policiales para ser liberado con reservas y 
citado a una comparecencia próxima ante autoridades, en 
tanto se realiza la investigación al respecto. Cabe señalar 
que tanto la Policía de Toronto como la MLB están inves-
tigando la denuncia e incluso si Osuna no fuere encontrado 
legalmente culpable del acoso o violencia doméstica contra 
la persona que lo está acusando de ello ante las autoridades 
competentes, podría de cualquier forma ser señalado y su-
jeto a sanción por la propia MLB , que tiene una rígida polí-
tica para aplicarse en ese tipo de circunstancias, pudiéndose 
llegar a la suspensión por un número importante de cotejos.

La MLB y La Asociación de Jugadores (Sindicato de 
Peloteros) acordaron en 2015 una política severa que per-
mite se castigue a un jugador por un presunto incidente de 

violencia doméstica, in-
dependientemente de si el 
caso llega a los tribunales. 
Además de los temas ad-
ministrativos o penales que 
lo mantienen imposibilita-
do para jugar y por lo que 
como se ha dicho podrían 
dejarlo mucho más tiempo 
del esperable sin ver ac-
ción, lo cual le acarreará un 
severo daño a su condición 
física, sin duda además es-
tará ya muy afectado en su 
condición anímica y quizá 
ya con daño psicológico sin 
dejar de advertir la posibili-
dad de alguna lesión mental 
severa.

Y el tema es que será 
largo el tiempo en que se 
dirima el asunto de fondo, 
cualquiera que sea el resul-
tado final, pudiendo ser que 
se termine cuando Osuna 
quizá consiga la determi-
nación legal en el sentido 
de no existir evidencia só-
lida suficiente contra él o 
que llegue a algún arreglo 

Faltan pues aún muchos 
días y posiblemente sema-
nas para poder tener una 
visión más clara de cómo y 
en qué tiempo más podría 
haber solución de alguna 
forma al conflicto por el que 
pasa Roberto Osuna, que 
como se ha dicho podría 
costarle perder esta tempo-
rada y quizá también acaso 
su carrera en la Gran Carpa.En las semanas recientes algunos colaboradores cercanos a Enrique Alfaro 

han deslizado información que no pocos llamarían morbosa; sin embargo, yo 
prefiero considerarla interesante.

Con la sobrada confianza que suelen presumir los allegados al proyecto 
emecista en Jalisco, éstos ya comenzaron a compartir versiones en muy variados senti-
dos. Vale la pena referir dos de ellas.

Por un lado, se afirma que en el primer círculo alfarista hay quienes impulsan la 
idea de desmarcarse cuanto antes del poderoso Grupo Universidad, liderado por Raúl 
Padilla López, en virtud de que en términos cuantitativos y cualitativos no se percibe 
ninguna aportación trascendente (sólo el proyecto de la refundación) en favor de la 
campaña naranja.

Uno de los argumentos más sonado es que en la trinchera universitaria poco se 
hace para disparar contra los adversarios 
electorales de Alfaro, en especial contra 
Carlos Lomelí, el candidato morenista de 
la coalición Juntos Haremos Historia. Se 
afirma que no sólo hay decepción, sino 
molestia, porque lo dejaron solo en me-
dio de la guerra, pues todas las señales 
indican que optaron por la cautela, ante 
la enorme probabilidad de que Andrés 
Manuel López Obrador se convierta en 
presidente de la República. 

Incluso, ronda por los pasillos de la 
grilla, la noticia de que el mismo Enri-
que ha dejado entrever la posibilidad de 
que en caso de llegar al Palacio de Go-
bierno, una de las primeras acciones, será 
conformar un grupo paralelo al que en la 
actualidad ostenta el control político en la 
Benemérita, a fin de colocar a una nueva 
generación de hombres y mujeres incon-
dicionales a él, no a Raúl.

Pero hay más. Respecto de la cam-
paña presidencial de Ricardo Anaya, los 
principales estrategas de Enrique Alfaro 
Ramírez lo han convencido de que es 
muy inconveniente que a tres semanas de 
la elección lo vinculen de manera estrecha 
con el otrora llamado “joven maravilla”.

Lo anterior quedó demostrado a ple-
nitud durante la reciente rueda de prensa 
que ofreció la semana pasada en Guadala-
jara el abanderado de la coalición México 
al Frente, en la que Enrique Alfaro –muy lejos de su costumbre- se escondió al fondo 
y a la izquierda de todos los participantes, cuando la lógica dictaba que debió aparecer 
justo a un lado de su candidato presidencial, quien apesta a corrupción y mentiras.

Así pues, lo cierto es que estas filtraciones cobran cada vez más fuerza en el círculo 
rojo. Por supuesto que de ello no se hablará con la libertad deseada, puesto que la vic-
toria electoral aún no está garantizada. 

Antes de concluir, hay que recordar que Enrique es un político que no comparte el 
poder, sino que sólo lo distribuye. Tengamos en cuenta que muchos de sus incondicio-
nales aprendieron que para sobrevivir en la nómina del poder hay que ser obedientes 
y silentes. 

Si bien esto es muy cuestionable, también es verdad que Alfaro representa el prin-
cipio y el final de un episodio en la historia política de nuestro Estado. Y es que en el 
horizonte no se vislumbra la aparición de nuevos liderazgos políticos que marquen 
distancia y diferencia con respecto a la realidad pasada y presente de nuestra entidad. 

Por eso, algo me dice que será el propio Alfaro –de ganar la elección- quien confir-
me o no estas versiones tenebrosas.   

      
(*) Óscar Ábrego, es empresario, inversionista, escritor best seller y rector funda-

dor de la UNIFEL México. En la actualidad es Secretario General del CESJAL.

Luego de recibir la invitación oficial de los Astros de Houston, César Salazar 
Ayala, novel receptor hermosillense de 22 años de edad, partirá el próximo mar-
tes hacia La Florida, Estados Unidos, donde seguramente estampará su firma 
oficial con esa gran franquicia. 

La invitación que recibió fue para que haga acto de presencia en los exámenes físicos 
y una vez aprobadas le darán su contrato-firma que le involucrará de lleno en la pelota 
profesional ya en ese nivel.  

Acompañado de su familia en el programa de La Peña beisbolera –su señor padre Cé-
sar Salazar Escobosa, su madre Patricia Ayala Lendo y su tía Adriana--, le diré, fue muy 
grato tenerlo como invitado especial (César pertenece a los Naranjeros de Hermosillo) 
por los múltiples detalles que nos dijo sobre su desarrollo como pelotero, su disciplina y 
deseos de establecerse en el mejor del béisbol del mundo. 

 Cabe destacar el enlace que en medio de la entrevista también tuvimos hacia Ma-
zatlán con el ex cerrador José Luis “Chicken” García, actual coach de pitcheo de los 
Generales de Durango en la LMB que dirige Matías Carrillo, franquicia que tiene como 
gerente deportivo a Miguel Ojeda.

Y como siempre, todos los detalles sobre César Salazar y José Luis, los puede encon-
trar en el Facebook a través de Naranjeros Radio. Se lo recomiendo ampliamente.

DE TAL PALO TAL ASTILLA 
Siguen llegando los juniors al beisbol de Ligas Mayores: el pitcher de los Gigantes 

de SF, Iván Derek Rodríguez, hijo de la leyenda Iván “‘Pudge”’ Rodríguez, el venezo-
lano Ronald Acuña Jr. (Atlanta); el colombiano tercera base de los Azulejos, Giovanni 
Urshela Jr., y ya pronto llegará el gran prospecto Vladimir Guerrero (18/Azulejos, hoy 
en Triple A).

En la reciente tercera ronda del Draft de MLB, los Tigres de Detroit seleccionaron 
desde la Universidad de Texas a Cody Clemens, segunda base (no me pregunte de quién 
es hijo);  tanto los Cardenales de San Luis se fueron por el infield Mateo Gil, vástago de 
Benjamín, luego de terminar sus estudios en la escuela superior Timber Creek en Texas.).

Bueno, y jure que algún día también tendremos a D´Angelo Ortiz, hoy un simpático 
chamaco, muy bueno para batear,  de “Big Papi”. Incluso, por ahí ya figuran los Mariano 
Rivera y Manny Ramírez. 

 En la historia del beisbol ¡cuántos hijos de tigres han sido pintitos!

COMO LOS VINOS 
Que no quede inadvertido: Bartolo Colón llegó a 243 triunfos y con ellos empató con 

Juan Marichal por la mayor cantidad para un lanzador nacido en la República Domini-
cana. El veterano se encuentra ahora a dos victorias de igualar al nicaragüense Dennis 
Martínez, quien posee el récord de más juegos ganados de parte de un pitcher latinoa-
mericano con 245.

Bartolo también alcanzó su ponche 2,499 en su carrera y ahora necesita uno más para 
convertirse en apenas el 34to lanzador en la historia de las Mayores en acumular 2,500. 
Usted diga si el gran veterano sigue registrando historia en la Gran Carpa.

ACERVOS DE ORO 
A propósito de imágenes históricas y pelotas autografiadas en el deporte rey de todos 

los tiempos, mire y disfrute en mi @beisrubio qué clase de enlace nos hizo llegar desde 
la Ciudad de México el coleccionista Pedro Barrios Salcedo. 

 Aprovechando la recta, debo también decirle que dentro de mi colección de pelotas 
autografiadas están las de Zenón Ochoa, Felipe Montemayor, Jorge Fitch, Jaime Corella, 
así como de otros grandes peloteros, algunos de ellos miembros de lo que ya pronto 
oficialmente se llamará Recinto de los Inmortales del beisbol mexicano, con sede en 
Monterrey.

 CORRESPONDENCIA
Juan Jasso Rodríguez: mi estimado Jesús Alberto: con el tema de Orestes Miñoso me 

hiciste recordar mi época de estudiante. Aquellos Charros de Jalisco del 65 y, de igual 
manera, el recordar un largo jonrón de Minnie en el estadio del Tecnológico. Que tiem-
pos amigo. Gracias por compartir.

Eduardo Almada Terminel: en distintos lugares se recordó el natalicio de Héctor Es-
pino, 6/6/1939, salvo en los circuitos mexicanos que sepamos. Nadie y ninguna empresa 
u organización se beneficiaron más del “Súperman de Chihuahua”, que la LMB y LMP. 

Es preciso reconocer que ambas ligas le han hecho muchos honores a través del tiem-
po. No tiene discusión. Pero quizá solo quien vivió su época podría hacer comparaciones 
de cualquier tipo, entendiendo que jamás hubo y nunca habrá otro similar; no digamos 
igual. 

El circuito invernal le dedica cada 21 de octubre, justamente; pero, ¿qué tanto cos-
taría y/o implicaría inclusive un simple boletín que estimule a la afición moderna? La 
mayoría ignora sus incomparables hazañas, las del Babe Ruth Mexicano como en U.S.A. 
lo bautizó Roland Hemmond.

También tocó otro punto neurálgico: hace recordar que su estatua en Hermosillo 
fue trasladada por los Naranjeros y autoridades al Estadio Sonora y que todo indica que 
continúa la obra tan dañada como cuando la movieron. 

¿Será necesario iniciar una “coperacha” entre la fanaticada para que tenga una digna 
representación, en caso dado, con su placa descriptiva como alardean los políticos, aun-
que en su caso con dinero ajeno…?
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ENRIQUE ALFARO: 
VERSIONES TENEBROSAS

EL NOVEL RECEPTOR SONORENSE
 CÉSAR SALAZAR CON FLORIDA 

OPINIÓN AL BAT 

RESPECTO DE LA 
CAMPAÑA PRESIDENCIAL 

DE RICARDO ANAYA, 
LOS PRINCIPALES 

ESTRATEGAS DE ENRIQUE 
ALFARO RAMÍREZ LO HAN 
CONVENCIDO DE QUE ES 

MUY INCONVENIENTE QUE 
A TRES SEMANAS DE LA 
ELECCIÓN LO VINCULEN 
DE MANERA ESTRECHA 

CON EL OTRORA LLAMADO 
“JOVEN MARAVILLA”.

DE FRENTE AL PODER Peligra su carrera
en la Gran Carpa 

con la presunta víctima, 
o en el caso más negati-
vo, se llegue a determinar 
por las autoridades que si 
existe contundencia en los 
elementos como para haya 
indicio de culpabilidad y en 
consecuencia se le someta a 
proceso. 

EL SINALOENSE NO JU-
GARÁ PRONTO

Lo cierto es que la di-
lación va en contra del 
pelotero sinaloense y ello 
le imposibilitaría volver a 
jugar en tanto siga abierta 
la causa en su contra. Falta 
poco para el día 18 de junio 
y hay que saber que ese día 
solamente sería el inicio del 
proceso o de la resolución 
de la inexistencia de éste, 
pues aunque llegare a ser 
así, pasarían algunos días a 
fin que pudiese ser dictado 
como concluido. Hay que 
considerar además que fal-
tará saber cómo resolverá la 
imposición de alguna san-
ción la oficina del Comisio-
nado Manfred de la MLB, 
ya que podría imponer sus-
pensión mayor aún cuando 
en el ámbito estrictamente 
legal pudiere salir bien li-
brado Osuna por falta de 
pruebas contundentes o el 
posible arreglo. Y es que es 
sabido cómo ha reacciona-
do el alto mando de la MLB 
ante situaciones similares.

Faltan pues aún muchos 
días y posiblemente sema-
nas para poder tener una 
visión más clara de cómo y 
en qué tiempo más podría 
haber solución de alguna 
forma al conflicto por el que 
pasa Roberto Osuna, que 
como se ha dicho podría 
costarle perder esta tempo-
rada y quizá también acaso 
su carrera en la Gran Carpa. 

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@

hotmail.com
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